
Quella degli italiani per il gela-
to artigianale è una passione
che non conosce stagioni. La
domanda pressoché costante
da parte dei consumatori sta
spingendo sempre più locali ad
accorciare il periodo di chiusu-
ra invernale e restare aperti 12
mesi l’anno. A certificarlo sono
i dati raccolti da Fipe, la
Federazione italiana dei
Pubblici esercizi, inseriti all’in-
terno della “Guida di business
della gelateria” presentata a
Rimini in occasione della
41esima edizione di Sigep, il

Salone internazionale della
gelateria, pasticceria, panifica-
zione artigianale e caffè. Un
vero e proprio manuale di 9
capitoli e 250 pagine che parte
dalla fotografia della situazio-
ne attuale e analizza un com-
parto del fuori casa italiano il
cui valore complessivo supera i
4,2 miliardi di euro. “Quello
del gelato - sottolinea il presi-
dente di Fipe, Lino Enrico
Stoppani - è un settore estre-
mamente vivace nel quale la
qualità, non solo del prodotto
ma anche dell’imprenditoria, è

sempre più decisiva per il suc-
cesso. Un mercato in espansio-
ne, un prodotto sempre più
apprezzato, ma un comparto
caratterizzato da forte turno-
ver, concorrenza agguerrita e
margini ridotti. È proprio in
contesti come questo che cono-
scere il mercato, sviluppare un
modello di business credibile e
impegnarsi ad innovare diven-
ta decisivo per assicurarsi pro-
spettive di successo imprendi-
toriale. In questa nuova
Bussola di Fipe si offrono
prima di tutto una mappa di

contesto, e poi tante indicazio-
ni operative per chi vuole inve-
stire in questo settore, o per chi
vuole ripensare il suo posizio-
namento e ricercare occasioni
di innovazione commerciale
nel settore del food italiano,
affrontandolo nel suo comples-
so con una visione professio-
nalmente strutturata”. Quello
del gelato è un business che
affonda le proprie radici in par-
ticolare nel sud Italia e sulle
isole. E’ qui che si trova infatti
il 43% delle 39mila gelaterie
sparse per lo stivale.

Un’eccezionale fonte di lavoro,
visto che l'intero settore, com-
plessivamente, occupa in
maniera diretta oltre 74mila
persone e genera un fatturato
complessivo di 4,2 miliardi di
euro. I dati presentati nella
Guida certificano come il 37%
delle gelaterie lavori ormai
tutto l’anno, tanto da rinuncia-
re alle tradizionali chiusure
stagionali. Un’attività su quat-
tro, al contrario, sceglie
comunque di chiudere i batten-
ti durante il periodo invernale,
in particolare tra novembre e

gennaio. Per quanto riguarda
le abitudini dei consumatori,
invece, la voglia di gelato si
concentra soprattutto nel
pomeriggio: l’81,8% degli
intervistati da Fipe si concede
un cono o una coppetta come
spuntino pomeridiano, mentre
per il 66% del campione, si trat-
ta di un ottimo dopocena. Poco
meno di un italiano su quattro
sceglie il gelato come alternati-
va al pranzo (22,3%) o alla cena
(24,9), e solo il 16% degli inter-
vistati si lascia tentare già nelle
prime ore della mattinata. 
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Roma, Cerveteri, Ladispoli ed Etruria Meridionale

Il prossimo 30 gennaio partiranno a Malta, con un incon-
tro di due giorni, le attività del progetto strategico Best
Med. All’iniziativa, finanziata dal Programma di
Cooperazione Territoriale Europea Interreg Med, parteci-
pa l’Agenzia Regionale del Turismo della Regione Lazio
insieme ad altre 10 istituzioni mediterranee competenti in
materia di turismo. Obiettivo del progetto è affrontare le
problematiche del turismo nel Mediterraneo in un’ottica
transnazionale. In questo modo sarà possibile definire
soluzioni condivise e interventi congiunti che renderan-
no più efficaci le politiche di settore e più sostenibile l’of-
ferta turistica dell’area. In particolare, Best Med migliore-
rà la conoscenza sui dati, favorirà la collaborazione tra i
soggetti pubblici e privati e si concentrerà sulle due mag-
giori criticità legate alla distribuzione dei flussi turistici
nel Mediterraneo: la stagionalità e la concentrazione
lungo le coste. Facendo tesoro delle esperienze dei prece-
denti progetti Interreg Med, nei prossimi tre anni, i par-
tner di Best Med lavoreranno alla standardizzazione
degli indicatori e dei metodi di rilevamento e di gestione
dei dati turistici. Grazie a questa attività, sarà messo a
punto un modello di pianificazione, valutazione e moni-
toraggio di un’offerta più sostenibile in grado di indiriz-
zare i turisti dalle aree costiere verso quelle interne trami-
te il sistema dei cammini. Best Med prevede tra l’altro
l’istituzione della Rete degli Osservatori sul Turismo del
Mediterraneo e la stesura della Dichiarazione di Granada
con la quale saranno proposte politiche ed interventi per
favorire l’innovazione ed accrescere la sostenibilità del
turismo nel prossimo periodo di programmazione.
Capofila di Best Med è la fondazione pubblica andalusa
El Legado Andalusi (Spagna). Insieme all’Agenzia del
Turismo della Regione Lazio sono partner del progetto:
l’Università dell’Algarve (Portogallo), la Camera di
Commercio croata, il Ministero del Turismo greco, la
Conferenza delle Regioni Periferiche Marittime (Francia),
l’Agenzia Marittima di Malta, l’Organizzazione
Nazionale del Turismo (Montenegro), il Ministero del
Turismo Andaluso (Spagna), l’Università di Maribor
(Slovenia) e la Regione Calabria. 

Regione Lazio

“Best med” al via il progetto 
per disegnare il futuro 

del turismo nel Mediterraneo
Il prossimo 30 gennaio a Malta per definire soluzioni e interventi

Il post che Ladispoli attendeva è uscito
poco fa: Daniele Gnazi è fuori pericolo.
Lo ha annunciato la madre Lucia
Cordeschi. “Grazie grazie grazie! Le
nostre e le vostre preghiere sono state
ascoltate; Daniele è fuori pericolo;
dovrà fare ancora la Tac di controllo,
ma con un cauto ottimismo i medici ci
hanno riferito che sicuramente l’emor-
ragia sarà in regressione e tra pochi
giorni tornerà a casa per una lunga con-
valescenza. E’ con immensa gioia che
ho voluto condividere con tutti voi che
ci avete dimostrato l’immenso affetto in
ogni modo questa notizia”.

Un’odissea lunga decenni
“Fallimento Gruppo Bonifaci, il Comune di Cerveteri dovrebbe 

ipotecare la società Ostilia e recuperare i soldi in danno”

Campo di Mare, i consiglieri di minoranza Orsomando e De Angelis accusano

I consiglieri della minoranza di
centrodestra Orsomando ed De
Angelis ripercorrono le tappe del
loro impegno, profuso dal 2016 ad
oggi, nel tentativo di fugare luci
ed ombre sulla questione Campo
di Mare. “Oramai è di dominio
pubblico che con sentenza nr. 931
del 19/12/2019 è stato dichiarato

il fallimento del Gruppo Bonifaci
che è proprietario della società
Ostilia srl. la quale, probabilmen-
te, sarà coinvolta dalle conseguen-
ze della procedura fallimentare
che già vede un sostanzioso
numero di creditori aventi.”

Daniele è fuori pericolo,
tra pochi giorni tornerà a casa
Ladispoli - A darne notizia la mamma, l’assessore Lucia Cordeschi

Dal profilo Facebook: “Dovrà fare ancora la Tac di controllo, ma con un cauto 
ottimismo i medici ci hanno riferito che l’emorragia sarà in regressione”
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Il gelato artigianale è una passione che non conosce stagioni
Un settore che vale 4 miliardi di euro e occupa 74mila lavoratori: i numeri della “Guida di business della gelateria” di Fipe



Camion finisce in cunetta 
su via di Zambra
Ieri mattina un camion che
trasportava un muletto è fini-
to in cunetta su via di
Zambra. La dinamica è in
fase di accertamento, ma
sembra che il motivo del-
l’uscita di strada sia legato
al passaggio, contempora-
neo, sulla carreggiata di un
altro mezzo pesante.
L’autista del camion con
muletto per lasciargli spazio
si sarebbe allargato troppo
per finire in cunetta.

Fiamme in una azienda
agricola fra assegnatari
a Borgo San Martino
Poco prima della mezzanot-
te un incendio di vaste pro-
porzioni si è sviluppato, per
cause in corso di accerta-
mento, presso i locali com-
merciali della Cooperativa
fra assegnatari di Ceri e
Borgo San Martino. A
quanto si apprende sareb-
bero ingenti i danni alle
merci e alla struttura nono-
stante sia scattato immedia-
tamente l’ allarme che ha
permesso intervento, celere,
dei vigili del fuoco.

in Breve

ti reperti archeologici, rinvenuti
durante scavi per lavori edili ese-
guiti in tutta la Penisola.
Effettivamente, l’ingegnere
aveva accantonato, presso la pro-
pria abitazione nella capitale, un
vero e proprio “tesoretto”, costi-
tuito da sessanta reperti archeo-
logici, appartenenti ad epoca

etrusca e romana, formato da:
coppette, ciotole, brocche, balsa-
mari, olpe, crateri con decorazio-
ni, leikytos, kylix, teste fittili,
lucerne, fibule in bronzo, rhyton
in bronzo e, in particolare, un
gruppo, apparentemente aureo,
formato da: una coppa, un piatti-
no, un vasetto, due bracciali, un

Intervenuti i Carabinieri del Comando Tutela Patrimonio Culturale
Recuperati 60 importanti reperti 
archeologici di epoca etrusca e romana

contenitore cilindrico con coper-
chio racchiudente una lamina
con iscrizioni etrusche.  I beni,
altissima espressione storico-
scientifica del patrimonio cultu-
rale italiano, hanno una stima
puramente commerciale valuta-
ta in circa un milione di Euro.
(foto d’arcivhio)

I Carabinieri del Comando
Tutela Patrimonio Culturale
(TPC) hanno recuperato 60
importanti reperti archeologici
di epoca etrusca e romana.
L’importante recupero è il frutto
di un’attività investigativa della
Sezione Archeologia del Reparto
Operativo del Comando
Carabinieri Tutela Patrimonio
Culturale, coordinata dalla
dott.ssa M.B.B., della Procura
della Repubblica di Roma.  I
beni, frutto di scavi clandestini
perpetrati in varie località italia-
ne, sono stati individuati grazie
all’esame della documentazione
prodotta in sede di contenzioso
civile da un ingegnere edile
romano in pensione, il quale, nel
tentativo di impedire che detti
beni d’arte fossero assegnati alla
controparte, si è praticamente
autodenunciato.  In particolare,
le indagini dei Carabinieri del
TPC hanno consentito di accerta-
re che il professionista – nei cui
confronti si procede per ricerca
archeologica abusiva ed impos-
sessamento illecito di beni cultu-
rali – nel corso degli anni, aveva
accumulato numerosi importan-

Questa mattina su Rai3 il
TG Regionale del Lazio,
all’interno dell’edizione
della mattina a partire
dalle ore 7.30, si occuperà
della consegna a domicilio
dei farmaci a Cerveteri.
L’amministratore unico
della municipalizzata,
Claudio Ricci, interverrà in
diretta dagli studi romani
di Saxa Rubra per parlare
della gestione delle farma-
cie comunali ceretane e del
nuovo servizio di conse-
gna a domicilio dei farma-
ci anche con ricetta avviato
proprio in questi giorni su
tutto il territorio di
Cerveteri. 
La presenza della
Multiservizi Caerite al
telegiornale del Tgr-Lazio
conferma i risultati che la
municipalizzata ceretana
sta raccogliendo negli ulti-
mi anni, durante i quali è
riuscita a risanare i bilanci
e ad ottimizzare l’efficien-
za dei servizi offerti alla
cittadinanza. Dopo il cata-
sto arboreo online -
Cerveteri è fra i pochi
comuni in Italia ad averlo
realizzato e mappato - ora
è la volta di un servizio
sociale, come quello della
consegna a domicilio dei
farmaci, incluso il ritiro
con delega della ricetta dal
medico di famiglia. Un ser-
vizio che, va sottolineato, è
gratuito per particolari
categorie di cittadini:
anziani sopra i 65 anni in
assistenza domiciliare;
disabili soli o in famiglia,
in possesso dei requisiti di
disabilità di cui all’art. 3
comma 3 della Legge
104/92; anziani sopra i 70
anni che vivono soli e/o
che si trovano in particola-
ri condizioni di difficoltà;
mamme dei bambini fino a
3 anni di età”.

Stamattina su Rai3 servizio
sulla Multiservizi Caerite
Farmaci 
a domicilio,
Cerveteri al Tg
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Il Consiglio Comunale tornerà
a riunirsi il prossimo 27 gen-
naio per discutere i seguenti
punti i seguenti punti all’ordi-
ne del giorno: approvazione
verbali sedute precedenti (28
novembre 2019, 09 dicembre
2019 e 27 dicembre 2019);
Commissioni Consiliare I
“Personale, AAGG,
Decentramento, Polizia
Locale” e VI “Sanità, assisten-
za, servizi sociali, protezione
civile”. Sostituzione del com-
ponente Sig.ra Manuela

Nasoni; Piano di valorizzazio-
ne del Patrimonio Comunale –
Anno 2020 - Cambio d’uso
funzionale immobile comuna-
le in località Valcanneto f.67
p.2636 sub 40-41.

Il 27 gennaio convocato
il Consiglio comunale

“Viale Manzoni, via
Battilocchi (chiesa Madonna
dei canneti) piene di carta,
erbacce, rifiuti. Ieri mattina
alle ore 7,30 ho fermato la
spazzatrice in largo
Almunecar: a mia domanda
dello stato di cose mi è stato
risposto, con educazione, che
non ci sono mezzi e uomini”.
Così scrive il consigliere (ed ex
sindaco) Lamberto
Ramazzotti sul proprio profilo
social. “Queste vie - aggiunge -
non vengono pulite, tutti si

lamentano ma niente. Perché
la società viene pagata quando
non rispetta il contratto? I cit-
tadini che pagano una Tari
sostanziosa che devono fare?
Forse non pagare più? I vari
consiglieri di maggioranza
(che governano) che fanno?”

Ramazzotti denuncia:
“La città non è pulita”



I consiglieri della minoranza di
centrodestra Salvatore
Orsomando ed Aldo De
Angelis ripercorrono le tappe
del loro impegno, profuso dal
2016 ad oggi, nel tentativo di
fugare luci ed ombre sulla que-
stione Campo di Mare.
“Oramai è di dominio pubblico
che con sentenza nr. 931 del
19/12/2019 è stato dichiarato il
fallimento del Gruppo Bonifaci
che è proprietario della società
Ostilia srl. la quale, probabil-
mente, sarà coinvolta dalle con-
seguenze della procedura falli-
mentare che già vede un
sostanzioso numero di credito-
ri aventi. Ci secca dire “ve
l’avevamo detto” ma… ve
l’avevamo detto! Già a febbraio
2016 fu “secretata” e poi boc-
ciata la nostra mozione con la
quale chiedevamo all’allora
amministrazione Pascucci, alfi-
ne di tutelare il bene pubblico,
di interrompere e bloccare tutti
i rapporti, accordi e trattative
con il Gruppo Bonifaci e società
collegate perché c’era qualcosa
che non “quadrava”. Da quel
momento e dopo aver attenzio-
nato gli organi competenti,
abbiamo proseguito con le
nostre battaglie sia sui giornali
che in tanti consigli comunali
avvertendo che questo rappor-
to con Ostilia srl sarebbe stato
pericoloso e il Comune avrebbe
dovuto provvedere immediata-
mente a rientrare dei soldi di
tutti i “lavori in danno” esegui-
ti al posto di Ostilia. Per tutta

risposta, questa amministrazio-
ne, dopo averci attaccato e deri-
so, ha proseguito “alacremen-
te” nel fare lavori in danno con
i soldi dei cittadini sostituendo-
si all’Ostilia. E‘ bene dirlo che
anche nel 2018, dopo alcuni
esposti, il 22 gennaio presen-
tammo un’ulteriore mozione di
impegno richiedendo la confi-
sca cautelativa con ipoteca
delle aree di proprietà
dell’Ostilia a tutela dell’Ente e
della collettività, anche questa
bocciata dall’amministrazione
Pascucci che il mese dopo
rispose persino “picche” o
meglio il “nulla” ad una nostra
interrogazione orale (prot.8558
del 19/02/2018) con la quale
richiedemmo risposte esausti-
ve su alcune lettere con le quali,
la medesima società, comunica-
va preoccupanti criticità e pro-

blemi finanziari tanto da rinun-
ciare ad azioni e interventi di
manutenzione sul depuratore
di Campo di Mare e proprietà
di sua competenza. Un percor-
so di sofferenza durante il
quale l’amministrazione
Pascucci ha proseguito, come
se nulla fosse, sborsando
somme per “lavori in danno”
su proprietà Ostilia e prenden-
dosi in carico persino la “stra-
da” Lungomare del Navigatori
Etruschi ricompresa in una pre-
cedente perimetrazione, già
oggetto di discussioni per par-
ticolari comodati prodotti a
terzi a dimostrazione del buon
rapporto che probabilmente
intercorre con Ostilia srl. Ma
noi siamo “ostinati” e il
17/10/2019 con prot. 52319,
dopo aver appreso che
l’Amministrazione aveva man-

dato “perenti” alcuni ricorsi
contro Ostilia per il citato recu-
pero e visto che le somme per i
“lavori in danno” si aggiravano
ad oltre il milione di euro,
abbiamo presentato l’ennesima
mozione, evidenziando la
grave situazione del Gruppo
Bonifaci - Ostilia e richiedendo
l’impegno di immediate azioni
per il recupero dei soldi spesi,
una mozione forse “spinosa” e
scomoda che, tra futili rinvii e
quant’altro, è stata portata in
discussione il 09 dicembre 2019
(10 giorni prima del fallimento
Gruppo Bonifaci) ma, come in
precedenza, la maggioranza
Pascucci, con il supporto di
qualche ”stampella”, l’ha
espressamente bocciata glis-
sando sui nostri avvertimenti.
Non vogliamo insinuare dubbi
e forse sarà un caso come un

altro, ma non è alquanto parti-
colare la casualità che il
Comune di Cerveteri provveda
ad emettere una determina con
data 18 dicembre 2019 avente
in oggetto “ Riqualificazione
Urbanistica loc.Campo di Mare
- Affidamento per la variante
speciale e della VAS dell’area
Campo di Mare” e il giorno
dopo, ovvero il 19 dicembre
2019, il Gruppo Bonifaci (pro-
prietario di Ostilia srl e di quel-
le stesse aree) viene dichiarato
fallito? 
Non nascondiamo che siamo
molto preoccupati e sempre
più cittadini ci chiedono notizie
in merito ed è per questo che il
21 gennaio abbiamo presentato
via PEC una specifica richiesta
di iscrizione ipotecaria sulle
proprietà Ostilia srl., proprio in
tutela del “Pubblico Interesse”
(quello vero) e in considerazio-
ne dell’avvenuto fallimento
Gruppo Bonifaci, alfine di otte-
nere il definitivo recupero di
tutte le somme dei lavori in
danno eseguiti dal Comune di
Cerveteri e quant’altro, tra cui
eventuali oneri concessori in
sospeso. 
Questa volta abbiamo richiesto
direttamente al Segretario
Comunale/Direttore Generale
avv. Russo, allegando anche
l’elenco delle proprietà, di atti-
varsi con fermezza e autorità,
oltre che far attivare chi di com-
petenza e l’amministrazione
Comunale tutta, nel procedere
urgentemente all’iscrizione

ipotecaria per almeno due o tre
volte il valore del dovuto
all’ente su proprietà della
società debitrice Ostilia srl pro-
prio a tutela del “Pubblico
Interesse”, della collettività
caerite e di tutte le somme
spese per i lavori in danno e,
abbiamo anche aggiunto, di
avere contezza se, sia in termi-
ni amministrativi che legali,
sono state poste in essere le cor-
rette procedure e applicato lo
strumento del decreto ingiunti-
vo o ingiunzione di pagamento
alla medesima soc. Ostilia srl.
per il recupero di quanto già
ampiamente anticipato dal
Comune.
Contemporaneamente abbia-
mo presentato un esposto alle
Autorità Competenti per far
verificare se vi sia stato un pre-
sunto “danno erariale” e quan-
t’altro proprio perché i soldi
dei cittadini gridano vendetta e
qualcuno dovrà pure restituirli
alla comunità. Non siamo stati
“veggenti” o maghi ma siamo
semplicemente osservatori
terzi, razionali, che non si
lasciano trasportare dai deside-
ri o dalle passioni o dalle ideo-
logie, ma osservano i fatti e ne
traggono delle conseguenze
mettendoci la propria faccia
con le dovute azioni o almeno
ci proviamo sempre. Non
sarebbe ora che facesse altret-
tanto qualcuno della politica
locale?”, concludono i due
esponenti dell’opposizione
Orsomando e De Angelis.

di Alberto Sava

Da Natale a Carnevale senza
paga. Non si tratta di uno scher-
zo ma di un quadro pesante in
cui sono costrette le famiglie dei
lavoratori dipendenti della ASV
Spa, azienda che insieme alla
Camassambiente (capofila) si
occupa della raccolta dei rifiuti
solidi urbani a Cerveteri, non
hanno ancora ricevuto lo stipen-
dio di dicembre, da erogare a
gennaio. Roberto Meroldi,
responsabile igiene ambientale
della Fp Cgil di Roma e Lazio in
una nota dichiara: “Abbiamo
scritto alla società, rilevando la
mancata erogazione degli sti-
pendi, con un ritardo che ormai
dura da una settimana e che pre-
sumiamo possa prolungarsi
ulteriormente, nonostante i lavo-
ratori siano stati rassicurati con
una comunicazione da parte

della ASV, in cui si motivava il
ritardo, di circa tre giorni, a
seguito della chiusura dell’anno
finanziario. Una comunicazione
– prosegue il sindacato - che
però è arrivata nel pomeriggio
del 14 gennaio, smentendo
quanto comunicato la mattina
dalla stessa società, che rassicu-
rava telefonicamente sull’avve-
nuto pagamento. Questo a pochi
giorni dall’apertura della proce-
dura di raffreddamento e di con-
ciliazione inviata alle strutture
competenti il 9 gennaio. Un atto
dovuto a tutela dei lavoratori e
delle lavoratrici, che ci vede
costretti a proclamare lo sciope-
ro per il 28 gennaio.
L’amministrazione comunale ha
dato ampie rassicurazioni circa
il regolare pagamento alla socie-
tà delle quote stabilite per l’ero-
gazione dei servizi di pulizia
della città. Riteniamo doveroso

da parte della Società ASV ero-
gare quanto prima le spettanze
economiche dovute ai lavoratori
e dare risposte formali alle
nostre richieste, piuttosto che
sottrarsi sistematicamente al
confronto. Questa attuale critici-
tà ci rende sempre più certi che
la via da perseguire, da parte
dell’Amministrazione comuna-
le, sia quella di valutare la inter-
nalizzazione in house del servi-
zio di igiene urbana della Città
di Cerveteri. Un atto di respon-
sabilità ed una scelta politica
coraggiosa che non solo rimette-
rebbe al centro l’importanza
strategica del ruolo pubblico
anche nel settore dei rifiuti, ma
anche attuerebbe una politica di
risparmi economici utili alla
città, avviando in modo signifi-
cativo il rilancio radicale dei ser-
vizi di igiene urbana che vanno
necessariamente resi”, conclude

la Cgil. E sulle possibili concau-
se di questa vertenza sindacale
non mancano le polemiche poli-
tiche contro il l’amministrazione
comunale. Dai banchi della
minoranza i consiglieri comuna-
li di centrodestra Salvatore
Orsomando ed Aldo De Angelis
hanno chiamato in causa il sin-
daco Alessio Pascucci e l’asses-
sore all’Ambiente Elena Maria
Gubetti accusandoli di scarsa
vigilanza verso l’operato della
ASV e verso la tutela dei dipen-
denti per gli inadempimenti
contrattuali della spa. Di seguito

una breve sintesi delle accuse
lanciate a trecentosessanta gradi
da Orsomando e De Angelis: “E’
una vergogna. Mentre alcuni
amministratori locali di maggio-
ranza (e non solo) ‘dormono’, i
lavoratori della società Asv Spa,
in forza presso il cantiere di
Cerveteri, si alzano alle 5 del
mattino, anche con pioggia e
freddo, per raccogliere i rifiuti e
garantire un servizio cercando
di dare il massimo anche se con
poche risorse umane a disposi-
zione e strumenti di lavoro, a
quanto sembra, non proprio
ideali.  Ma non c’è mai fine alla
sofferenza e a tutt’oggi, per
quanto ci risulta -spiegano i con-
siglieri- non corrisposta la busta
paga del mese di dicembre 2019
ai dipendenti della ASV, per
cause e motivi che non è dato
conoscere, nonostante la regola-
re erogazione 

Il Comune ha onorato tutti i ratei dovuti ma dallo scorso dicembre lo stipendio ancora non arriva

Pronti ad incrociare le braccia i lavoratori ASV
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“Fallimento Gruppo Bonifaci, il Comune dovrebbe ipotecare Ostilia e recuperare i soldi in danno”

Campo di Mare, un’odissea lunga decenni
Orsomando e De Angelis accusano: “A partire dal 2016 sono finite nel nulla 
le nostre mozioni ed interrogazioni presentate per avvertire la maggioranza Pascucci



È morto a soli 16 anni, travolto
da un’auto mentre si trovava
sull’Aurelia all’altezza di
Ladispoli, vicino Roma. Eppure
adesso Daniele Nica continuerà
a “vivere” in almeno 60 pazienti
oncologici, che riceveranno i
suoi organi. È una storia di
amore, morte e vita quella del
giovane Daniele. Il ragazzo fre-
quentava l’istituto alberghiero,
era appassionato di calcio e tes-

serato per il Ladispoli. Ma nella
sua vita non mancava mai lo spa-
zio per la generosità: i genitori
del sedicenne, morto nella notte
di venerdì scorso, hanno ricorda-
to che il loro figlio si travestiva
da supereroe per far sorridere i
bimbi. 
Nella straziante tragedia che li
ha colpiti hanno così preso una
decisione: una donazione
muscolo-scheletrica degli organi

e dei tessuti del loro Daniele.

I medici: “Grazie 
al piccolo eroe Daniele”
Una nota degli Istituti
Fisioterapici Ospitalieri di Roma
spiega cosa significa: “I suoi
muscoli, tendini, cartilagini e
frammenti ossei potranno essere
utili al miglioramento della qua-
lità di vita di almeno 60 pazienti
oncologici”. Sabato mattina,

all’indomani della tragedia
costata la vita al sedicenne,
l’équipe della Banca del tessuto
muscolo scheletrico (Btms) degli
Ifo ha effettuato i prelievi. I
materiali depositati nella Banca
saranno adesso a disposizione di
chi ha subito danni o demolizio-
ni di tipo muscolo scheletrico,
per ricostruzioni che garantiran-
no loro una migliore qualità di
vita. Il caso di Daniele è partico-

lare: la Banca del tessuto musco-
lo scheletrico dal 2011 ha effet-
tuato infatti circa 80 espianti da
cadaveri e mille da donatori
viventi, ma sempre da maggio-
renni. Daniele è stato il primo
espianto da minorenne effettua-
to dal team. Anche questo, forse,
un segno della particolarità del
ragazzo, che i medici e l’équipe
degli Ifo paragonano a un “pic-
colo eroe”.

PD: “Flavia Acque, 
ci sono ancora
i margini per bloccare
il commissariamento”

AnimaVerde: “Acqua pubblica,
abbiamo comunque perso?”
“Lo strano caso di Acea e Flavia Servizi, probabilmente 
non tirerà mai fuori la verità che si cela dietro a mille parole”
Riceviamo e pubblichiamo -
“Dietro la volontà di battersi in
favore dell’acqua pubblica, si sta
tralasciando lo stato reale delle
cose ovvero che la capacità idri-
ca delle nostre “fonti” è presso-
ché “scarsa” e che la qualità del-
l’acqua è dubbia. Anche la fusio-
ne, possibile dal 2016, di Flavia
Acque e Ala Servizi, potrebbe
riservare sorprese una situazio-
ne economica diversa da quella
che si dipinge oggi. Nonostante
le sbandierate analisi, di fondo e
soprattutto molto in fondo,
potrebbe presentarsi la triste
situazione di scoprire un pro-
lungato inquinamento delle
falde acquifere, perpetrato negli
anni. Questo potrebbe essere
reso noto (ma non è così ovvio)
se avvenisse questo fantomatico
passaggio ad Acea. Di certo,
miscelando altre acque gestite
da questo colosso, forse ne
potremmo in parte beneficiare e
bere acqua con i giusti parame-
tri dell’Asl. Se non fosse che
anche Acea (vedi la storia del
lago di Bracciano) ha avuto e

continua ad avere problemi con
le risorse idriche. Non ultima la
notizia dell’impianto ai confini
di Roma per potabilizzare i
fiumi… Il tanto osteggiato DL
Daga, decreto lasciato in sospe-
so da questa legislatura, preve-
de maggiori controlli sanitari e,
soprattutto, lo scioglimento
delle varie società (quindi anche
Flavia Servizi) per un passaggio
di testimone al Ministero, che
provvederà a rifinanziare i pro-
getti locali, azzerando le conces-
sioni. Il rifiuto della Lega, di cui
non dobbiamo mai dimenticare
l’appartenenza del nostro consi-
glio comunale, ha sempre rin-
viato le discussioni sul decreto
legge. Come, nonostante le
prese di posizione di questa
Amministrazione contro la
Regione, risultati positivi non
sono mai arrivati. Gli interessi
sono molteplici, localmente ed a
livello nazionale. Non so se
abbiamo vinto o se possiamo
vincere questa battaglia. Di sicu-
ro ancora non l’abbiamo gioca-
ta. Questa enfasi di ribellione da

parte del Comune verso Acea e
Regione va di pari passo con
l’immobilismo che invece li con-
traddistingue, senza fare troppe
distinzioni di partito. Enfasi che
attende l’esasperazione dei citta-
dini, che al momento, a parte
qualche commento, tacciono.
Ogni mossa diventa mera politi-

ca, da quella locale si danno
spallate alla situazione naziona-
le. E dei cittadini, nessuno si pre-
occupa! Cerchiamo soluzioni
risolutive e operiamo nel bene
della volontà popolare di lavo-
rare per lasciare l’acqua un bene
comune per tutti!” La nota di
AnimaVerde Ladispoli

In merito alla
gestione della rete
idrica della nostra
città il Pd ritiene
che ci siano sicura-
mente i margini
per bloccare il
commissariamento
deliberato dalla
Regione. Fermo
restando infatti il
principio, derivan-
te da leggi nazio-
nali sempre in
vigore, della
gestione in consor-
zio con gli altri
Comuni del Bacino
Territoriale, è pos-
sibile che questa
fase di cambiamen-

to venga gestita  direttamente dal nostro Comune, ottenendo
tutte le garanzie sia per gli utenti (per quanto riguarda le tariffe
e l'efficienza dei servizi) sia per i lavoratori (per quanto riguar-
da i posti di lavoro e la sede). Questo è emerso dal nostro incon-
tro con l'Assessorato Regionale: sta ora all'Amministrazione
Comunale fare gli atti concreti come hanno fatto altri Comuni,
per consentire la sospensione del commissariamento e l'apertu-
ra di una fase di trattativa. 

Circolo PD Ladispoli

Daniele, volato in cielo a 16 anni. I suoi organi 
donati a 60 pazienti. “Grazie, piccolo eroe!”
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“Al termine dell'intervento di
manutenzione straordinaria di
via Claudia, un'opera totalmente
finanziata e realizzata a cura degli
Uffici Regionali di Astral, l'Ufficio
Manutenzioni del nostro Ente ha
subito rilevato delle anomalie sul
manto stradale”. A parlare è l’as-
sessore ai lavori pubblici,
Veronica De Santis, che ha
annunciato l’avvio a breve sca-
denza dei necessari interventi.
“Anche su segnalazione dell’am-
ministrazione comunale, è stata
immediatamente interpellata la

ditta esecutrice, che si è mostrata
disponibile all'individuazione
quindi alla riparazione delle aree
mal riuscite. Quanto accaduto -
prosegue l’assessore De Santis - è
stato dovuto alle cattive condizio-
ni climatiche verificatesi durante
le lavorazioni, che hanno inficiato
la stesura del materiale bitumino-
so. Possiamo quindi informare la
cittadinanza che ha inviato segna-
lazioni sui social e sulla stampa
locale che, non appena sarà possi-
bile, verranno sanate le parti
ammalorate”.

“In via Claudia presto interventi
di riparazione del manto stradale”

Ladispoli Capitale del Gusto e del Cuore domenica 26
gennaio: i Maestri del Gusto, Ambasciatori Doc Italy, si
alterneranno nella Sala Comunale di Via Ancona per un
evento benefico a favore del "Salvamamme". Laura
Marciani, Angela Fiorini, Cristiano Catapano, Vincenzo
Florio e Ciro Chiazzolino si alterneranno ai fornelli per
regalare una domenica speciale alla città di Ladispoli.
Grazie al patrocinio e al supporto del Comune di
Ladispoli, dell’Assessore al Commercio Francesca
Lazzeri e del mecenate Sandro Giovannini, per un gior-
no Ladispoli sarà la Capitale delle Eccellenze Doc Italy.
“I cinque guru del gusto dal cuore d'oro - spiega l'asses-
sore Lazzeri - si metteranno ai fornelli e interagiranno
con il pubblico presente. Le portate cucinate durante gli
Showcooking dai grandi Maestri verranno vendute  con

offerte libere e il ricavato verrà donato interamente
all’Associazione Salvamamme”. Sveleranno   segreti,
sapori e saperi in lezioni gratuite di alta cucina: pasta
fresca con la Chef Laura Marciani e  la Mastra Pastaia
Angela Fiorini, che presenterà il suo "Raviolo Irene" che
donerà al Salvamamme; alta pasticceria con il Maestro
Cristiano Catapano; di pizza d’ autore col Maestro
Vincenzo Florio; cioccolateria con il Maestro Ciro
Chiazzolino che creerà una torta monumentale per
Ladispoli  e il Salvamamme. Per ringraziare Ladispoli e
l’Amministrazione Comunale che ha patrocinato l’ini-
ziativa la Presidente del Salvamamme, Dott.ssa Maria
Grazia Passeri, consegnerà al Sindaco e all’Assessore al
Commercio Francesca Lazzeri 10 corredini completi con
tutto il necessario per neonati di famiglie in difficoltà.

Ladispoli Capitale del Gusto e del Cuore domenica 26 gennaio

“Eccellenze Unite per il Salvamamme”



L’educazione alla cittadinanza e
alla legalità fa parte integrante -
ormai - del curriculum scolastico
di ogni allievo. A sancirlo ha
provveduto una Legge, la n. 169
del 30 ottobre 2008, che esorta le
scuole a dar vita ad azioni di
sensibilizzazione e di formazio-
ne finalizzate all’acquisizione
delle conoscenze e delle compe-
tenze relative a una ‘cittadinan-
za attiva e consapevole’.
L’obiettivo è quello di compren-
dere il valore e il significato pro-
fondo delle regole e di quel siste-
ma di diritti e doveri che presie-
de al buon funzionamento di
ogni organizzazione sociale.
“Nella nostra scuola puntiamo
da sempre alla promozione del-
l’educazione alla cittadinanza -
ha affermato la Dirigente
Scolastica dell’Istituto Superiore
‘Giuseppe Di Vittorio di
Ladispoli, Prof.ssa Vincenza La
Rosa - I sistemi di istruzione e
formazione svolgono un ruolo di
straordinaria rilevanza nell’inse-
gnare e trasmettere valori fonda-
mentali quali il rispetto recipro-
co, la tolleranza, la promozione
dell’inclusione e dell’uguaglian-
za. Ringraziamo dunque, in
modo particolare, l’Arma dei
carabinieri che anche quest’anno
ci ha sostenuto nella nostra azio-
ne educativa, spiegando agi stu-
denti l’importanza di un’autenti-
ca ‘cultura della legalità’ che
deve permeare e ispirare ogni
comportamento individuale e
sociale”. “La vera sfida educati-
va - ha aggiunto la Prof.ssa Rosa
Torino, Docente di Diritto
dell’Istituto Alberghiero di
Ladispoli - risiede oggi nel riu-

scire a spiegare, non ad imporre,
il significato profondo delle
norme come strumenti di coesio-
ne sociale e di promozione della
vita comunitaria. Si tratta di una

battaglia civile che deve coinvol-
gere tutte le agenzie educative e
tutti i soggetti istituzionali. Non
possiamo agire da ‘solisti’, i
monologhi non servono. E’ indi-

spensabile, piuttosto, una ‘poli-
fonia educativa e formativa’ che
chiami in campo ogni individuo,
facendo appello alla sua respon-
sabilità di cittadino attivo e con-

sapevole”. E il 21 e 22 gennaio a
spiegare agli allievi del ‘Di
Vittorio’ le diverse attività dei
vari reparti dell’Arma, sia a
livello di repressione dei feno-
meni di macro e microcriminali-
tà, sia a livello preventivo, c’era-
no il Comandante della Stazione
di Ladispoli Luogotenente carica
speciale Umberto Polizzi e il
Maresciallo Sara Venuti. I due
relatori si sono soffermati su
temi quali il bullismo, la violen-
za di genere, il contrasto al con-
sumo e alla diffusione di sostan-
ze stupefacenti, i crimini infor-
matici, i fenomeni di devianza
giovanile, i vari generi di com-
portamenti antisociali e illegali.
Corpo molto amato dai cittadini,
i Carabinieri furono istituiti da
Vittorio Emanuele I nel 1814 con
il duplice scopo di tutelare la
sicurezza pubblica e assicurare
la difesa del Regno sabaudo. A
primo Comandante dei
Carabinieri fu designato il
Generale di Armata Giuseppe
Thaon di Revel di Sant'Andrea,
che si avvalse della cooperazio-
ne del Colonnello Provana di
Bussolino. Armati di carabina
(da qui il nome), i Carabinieri
erano capillarmente distribuiti
sul territorio e fu proprio questo
stretto contatto con la popolazio-
ne a decretare, nel tempo, il suc-
cesso dell’Arma.  Nel Lazio, il
Corpo dei Carabinieri arrivò nel
1870. Dalla sua istituzione ha
attraversato e accompagnato
tutti gli eventi storici del Paese:
dal Risorgimento alle  due guer-
re mondiali, dalla lotta antimafia
alle missioni internazionali di
oggi.

Marina S. Nicola,
rimosse le barche
abbandonate

Percorso ciclabile nella Riserva Litorale?
5 ragioni per privilegiare il tracciato esistente
Italia Nostra, Fai e Wwf propongono la valorizzazione del percorso storico contro
l’ipotesi di un tracciato ex novo ad alto impatto ambientale parallelo alla costa
Valorizzare il tracciato campestre esisten-
te ricco di storia e inserito nel paesaggio
piuttosto che privilegiare un percorso ex
novo che andrebbe ad impattare con il
contesto naturalistico caratterizzato da
dune e campagna tipico della Riserva
Naturale Statale del Litorale Romano. E’
questa in estrema sintesi la proposta che
viene avanzata da Italia Nostra, Fai e
Wwf che in un documento congiunto evi-
denziano le cinque buone ragioni per
tenere in considerazione il percorso cam-
pestre nel tratto tra Marina di San Nicola
e la torre di Palidoro, all’interno del terri-
torio del Comune di Fiumicino, nell’am-
bito de più ampio progetto di Ciclovia
Tirrenica di interesse interregionale.  A
siglare il documento - inviato a Regione
Lazio e per conoscenza al ministro
dell’Ambiente, al ministro delle
Infrastrutture e dei Trasporti e alla
Commissione della Riserva Naturale
Statale del Litorale Romano - Franco
Medici, presidente Italia Nostra Lazio
unitamente alla sezione Italia Nostra
Litorale Romano, con Maria Gabriella
Villani, presidente Wwf Litorale Laziale e
Giuseppe Morganti, Delegazione Fai di
Roma, Presidenza Regionale Fai Lazio.  Il
percorso interno che passa in campagna è

un tracciato ormai storicizzato e costitui-
rebbe una scelta a basso impatto e molto
meno onerosa dell'ipotizzato tracciato più
vicino alla costa, che andrebbe al contra-
rio costruito ex novo e necessiterebbe di
un ponte sul fosso Cupino in area di foce,
area di elevatissimo interesse ambientale.
Riguardo al tracciato parallelo alla costa,
Italia Nostra, Fai e Wwf mettono in evi-
denza che tali opere sarebbero incompati-

bili con l’habitat fluviale e con la presenza
delle dune costiere e in generale con l’area
1 della Riserva Naturale Statale del
Litorale Romano, e come tali sarebbero
censurabili dall’Unione Europea median-
te procedura d’infrazione. Lo stesso vale -
commentano le associazioni - per il tratto
successivo in direzione Passoscuro, che
passerebbe in area 1. Viceversa, l’adegua-
mento del percorso interno avrebbe un
costo minimo in quanto il tracciato già
esiste.  La proposta di intitolare alla figu-
ra di Antonio Cederna l’insieme dei per-
corsi campestri nella tenuta di Palidoro,
fino a raggiungere la stazione ferroviaria,
sostenuta da diverse associazioni, e la
segnalazione della torre e delle dune di
Palidoro come “Luogo del cuore” del Fai
dimostrano quanto tale scelta sia condivi-
sa.  “La tenuta di Palidoro - concludono
Italia Nostra, Fai e Wwf - rappresenta uno
dei luoghi di maggiore pregio di tutta la
Riserva del litorale voluta da Antonio
Cederna, proprio per la continuità cam-
pagna-dune-spiaggia-mare. Un unicum
di grande valore naturalistico ed estetico
che non merita di essere spezzato da
nuove inutili ciclabili, laddove esiste già
un tracciato ottimo da tutti i punti di
vista”.

Via alle barche ‘fantasma’ a Marina di San Nicola. La capitane-
ria di porto di Ladispoli, infatti, ha ordinato la rimozione delle
imbarcazioni che occupavano abusivamente la spiaggia. Le
imbarcazioni, come riporta il messaggero, sarebbero state lascia-
te incustodite volontariamente per essere poi utilizzate per la
pesca, abusiva, a strascico. Altri erano semplicemente abbando-
nati sull’arenile. La Guardia Costiera ha provveduto alla rimo-
zione e proceduto sequestro amministrativo. L’attività della
guardia costiera si inserisce in una di più ampio respiro, inizia-
ta già da diverse settimane, tesa a rendere più fruibili gli arenili.
Nel corso degli ultimi mesi sono stati smantellati, infatti, diver-
se opera (campi da beach volley, aree giochi etc) fuori legge 

Gli studenti dell’istituto Alberghiero
incontrano l’Arma dei Carabinieri

laVoce giovedì  23 gennaio 2020 Ladispoli • 5



La manovra di bilancio 2020-2022 appro-
vata dal Consiglio regionale del Lazio, al
netto del settore sanitario, delle altre
risorse vincolate e delle partite tecniche,
ammonta complessivamente a 3,48 mld
di euro per l’anno 2020, 3,39 mld per
l’anno 2021 e 3,10 mld per l’anno 2022.
Di questi, relativamente al 2020, 346
milioni sono destinati al Fondo taglia
tasse, 647,8 mln ai servizi essenziali, di
cui oltre la metà (337,75 mln) per il tra-
sporto pubblico locale. Continua il soste-
gno della Regione verso investimenti
strategici: ambiente e ciclo dei rifiuti,
infrastrutture e mobilità, formazione,
inclusione sociale, ricerca e trasferimento
tecnologico, cura del territorio e inter-
venti per i comuni, edilizia e tecnologie
sanitarie attraverso la programmazione
unitaria (risorse del Bilancio, Fondo
Sviluppo e Coesione e quota regionale
dei programmi comunitari) per un totale
di oltre 1MLD per il 2020, 812 mln per il
2021 e 668mln per il 2022, al netto di altri
trasferimenti statali e comunitari.

Le principali misure

Confermato il fondo 
per la riduzione delle tasse 

e ampliata platea 
per la riduzione dell’Irap

Ammonta a 346mln il Fondo taglia tasse
che conferma sia le esenzioni e le ridu-
zioni dell’addizionale Irpef del 2019 sia
un incremento al fondo, che sarà di
22mln,  a beneficio dell’abbassamento
dell’Irap dello 0,92% per le imprese. La
misura interessa le imprese che operano
sul territorio regionale e hanno una forte
propensione all’export, quelle femminili,
i soggetti che operano nei comuni mon-
tani nel settore del commercio al detta-
glio, della ristorazione e di ulteriori atti-
vità professionali, dei soggetti operanti
nel settore delle Attività di proiezione
cinematografica, teatrale e librerie, di
specifici soggetti operanti in alcune cate-
gorie merceologiche. La platea dei bene-
ficiari si estende includendo anche le
imprese di nuova costituzione da parte
di over 50 disoccupati.
Irpef. Il Bilancio 2020-2022 conferma le
esenzioni (2,3 milioni di contribuenti) e
le riduzioni dell’addizionale regionale
(500mila contribuenti) con un criterio di
progressività per i soggetti con reddito
imponibile superiore a 35mila euro e fino
a 75mila euro. In particolare, l’esclusione
dalla maggiorazione riguarda i soggetti
con reddito imponibile fino a 35 mila
euro, i nuclei familiari numerosi (con tre
o più figli a carico) e quelli con uno o più
figli portatori di handicap, gli ultraset-
tantenni portatori di handicap apparte-
nenti a nuclei familiari con un reddito
non superiore a 50 mila euro. La rimodu-
lazione progressiva, in chiave riduttiva,
del prelievo Irpef per i soggetti con red-
dito superiore a 35 mila euro ricalca
quella dell’anno fiscale 2019: · per i red-
diti compresi tra 15.000 euro e 28.000
euro, il prelievo aggiuntivo si conferma
ridotto dall’1,6% all’1% (da 3,33% com-
plessivo al 2,73%); · per i redditi compre-
si tra 28.000 euro e 55.000 euro, il prelie-
vo aggiuntivo si conferma ridotto
dall’1,6% all’1,2% (da 3,33% al 2,93%); ·
per i redditi compresi tra 55.000 euro e
75.000 euro, il prelievo aggiuntivo si con-

ferma ridotto dall’1,6% all’1,5% (da
3,33% portando al 3,23%); · per i redditi
oltre 75.000 euro, il prelievo aggiuntivo è
di 1,6% (3,33%)

Programma per l’attrazione 
degli investimenti

La Legge di Stabilità prevede l’adozione
del Programma regionale per l’attrazio-
ne degli investimenti.  Sono previsti
interventi per superare crisi aziendali,
accrescere le specializzazioni territoriali
e favorire l’insediamento di nuovi
impianti e stabilimenti produttivi, anche
attraverso la promozione di accordi tra la
Regione e i soggetti promotori di nuove
iniziative imprenditoriali; l’introduzione
di misure di straordinarie di semplifica-
zione delle procedure per l’insediamento
di imprese innovative. Il “Programma
regionale per l’attrazione degli investi-
menti” prevede un investimento com-
plessivo di 20milioni euro di fondi strut-
turali POR-FESR 2014-2020, cui si
aggiungono altre fonti di potenziale
finanziamento.  Una boccata di ossigeno
per la competitività delle imprese del
Lazio che potranno anche beneficiare di
accordi con istituti finanziari al fine di
accedere a linee di finanziamento agevo-
lato per gli investimenti e per la capita-
lizzazione delle imprese.

Sostegno alle reti 
di commercio, mercati, 

artigianato e ricerca
Sono previsti 15 mln di euro per il bando
sulle reti del commercio e 4 milioni per la
riqualificazione dei mercati. E in più, 4
milioni in materia di artigianato, 34
milioni su ricerca e trasferimento tecno-
logico per il nuovo piano della ricerca a
cui si aggiungeranno risorse comunitarie
anche nella nuova programmazione
2021-2027. A favore dei commercianti, si
prevede una modifica al TUC per l’aper-
tura di nuove medie strutture all’interno
di fabbricati già autorizzati all’esercizio
della medesima attività.

Misure per la sicurezza
e contrasto alla criminalità

Sono previsti interventi dalla Regione
per 7mln di euro nel triennio per favori-
re un sistema integrato di sicurezza in
ambito regionale e di contrasto alla diffu-

sione dei fenomeni di criminalità comu-
ne e di tipo mafioso, in particolare favo-
rendo le opere di ristrutturazione dei
beni confiscati alla criminalità organizza-
ta e riutilizzandoli a scopi sociali, di pre-
venzione e supporto alle vittime di vio-
lenza. La Regione intende supportare,
con un 1mln nel triennio, le attività com-
merciali che hanno subito danni in segui-
to a eventi delittuosi sostenendoli anche
nel riavvio delle attività nello stesso
posto o in prossimità del luogo in cui si è
verificato l’episodio delittuoso.

Il Lazio è la regione della 
cultura e della creatività

Tra le azioni previste per il 2020 si con-
ferma il sostegno al mondo del cinema
con 22 milioni di euro, al patrimonio cul-
turale di musei, biblioteche, istituti cultu-
rali e dimore storiche con 3,3 milioni di
euro e si inserisce una nuova misura che
supporta l’esercizio teatrale, cinemato-
grafico e le librerie indipendenti per
interventi di efficientamento energetico e
per l’adozione di tecnologie digitali con 3
milioni di euro.

Politiche 
a sostegno del lavoro

Istituzione dell’agenzia regionale
“Spazio lavoro”. Si prevede l’istituzione
dell’Agenzia regionale Spazio lavoro con
l’obiettivo di ottimizzare l’esercizio delle
funzioni amministrative e tecniche in
materia di servizi per il lavoro e di politi-
che attive del lavoro di competenza
regionale. Si prevede inoltre il potenzia-
mento del personale a supporto dei
Centri per l’impiego.

Politiche sociali, welfare
e sociosanitarie

Oltre 120mln per il 2020, che garantiran-
no i sette LEPS, i livelli essenziali delle
prestazioni sociali. Nell’ambito dei Piani
di zona, sono stati confermati 35 milioni.
Continuano le misure in favore dei disa-
bili, con 60 mln e un incremento di circa
3 milioni di euro rispetto al 2019.  Per
contribuire alla gestione degli asili nido
da parte dei Comuni, la Regione Lazio
ha aumentato lo stanziamento, passando
da 11,2 milioni di euro del 2019 a 12,2,
milioni del 2020. Con l’aggiunta dei
fondi del Miur, i servizi educativi 0-6

anni riceveranno 26 milioni di euro (dai
23 milioni del 2019). Vari interventi per
alleviare il disagio delle donne colpite da
patologia oncologia, con  l’istituzione
della Banca della parrucca. Contributi
per l’acquisto dei dispositivi salva bebè
per le auto. Sostegno alle famiglie in atte-
sa di un figlio per l’acquisto della casa.

Ambiente ed Enti Parco
La Regione promuove misure in materia
ambientale. In particolare vengono stan-
ziati dal Bilancio 12 milioni nel triennio
per il progetto “Ossigeno” con il quale
verranno piantati 6mln di alberi, uno per
ogni cittadino del Lazio, in 250 luoghi, a
partire dalle scuole. Un segnale sull'im-
portanza della salvaguardia del pianeta,
per garantire la bellezza e la produzione
di ossigeno. È incrementato il Fondo
degli Enti Parco per la gestione delle aree
protette, gli indennizzi per la prevenzio-
ne e i danni da fauna selvatica.

Misure in materia contabile
Rateizzazione debiti verso la Regione. Si
estende la possibilità di rateizzare i debi-
ti accertati nei confronti della Regione
anche ai consorzi di bonifica e ai consor-
zi industriali. La norma è volta anche a
risolvere i contenziosi tra Regione Lazio
e Comuni generati dal pagamento in
forma rateizzata dei canoni relativi al
servizio di adduzione idrica erogato e
dei relativi interessi. Modifiche norma
per prevenire dissesto Comuni. Un’altra
misura riguarda le problematiche con-
nesse con la doppia contribuzione stata-
le e regionale in materia di dissesto
finanziario dei Comuni. Ai fini del recu-
pero delle risorse erogate, si prevede la
possibilità di autorizzare i Comuni a
rateizzare le somme dovute ai sensi del
comma 10-bis, dell’articolo 64 della legge
regionale n. 9/2005. Modifiche su proce-
dure opere pubbliche Si prevede una
nuova procedura di rendicontazione e
nuovi parametri per la concessione di
contributi agli enti locali per la realizza-
zione di opere. Si dà la possibilità, ai sog-
getti interessati, di interrompere la pro-
cedura di definanziamento delle opere
pubbliche, avviata dagli uffici regionali,
nel caso in cui il mancato avvio dell’ope-
ra non sia imputabile a inerzia ammini-
strativa del destinatario del finanzia-

mento, ma ascrivibile al mancato o tardi-
vo rilascio dell’autorizzazione regionale
o di pareri o di ulteriori atti di assenso di
competenza di altre amministrazioni o
derivanti da un contenzioso giudiziario
pendente. “L’ottavo bilancio consecutivo
approvato dalla nostra squadra. Un
record storico! Mai nel Lazio è stato rag-
giunto un risultato del genere e lo abbia-
mo ottenuto non solo con il contributo
importantissimo delle Giunte, ma anche
del Consiglio regionale a cui va il mio
ringraziamento, perché è stato coprota-
gonista di questo risultato. Un risultato
molto semplice: il Lazio sta cambiando e
in meglio – così il presidente, Nicola
Zingaretti, che ha aggiunto:  sono molto
soddisfatto perché abbiamo approvato
una manovra sostenibile, dal punto di
vista sociale, economico e ambientale.
Una boccata di ossigeno per le imprese,
che pagheranno meno tasse, e più ossi-
geno per l’aria, con il nostro programma
di piantumazione di un albero per ogni
cittadino. Continuano gli investimenti
strategici, per l’ambiente e il ciclo dei
rifiuti, le infrastrutture e la mobilità, la
formazione, l’inclusione sociale, la ricer-
ca e il trasferimento tecnologico, la cura
del territorio e gli interventi per i comu-
ni, l’edilizia e le tecnologie sanitarie
attraverso la programmazione unitaria
(risorse del Bilancio, Fondo Sviluppo e
Coesione e quota regionale dei program-
mi comunitari) per un totale di oltre 1
mld per il 2020, 812 mln per il 2021 e 668
mln per il 2022, al netto di altri trasferi-
menti statali e comunitari. Abbiamo
creato le condizioni per attrarre nuovi
investimenti, stimolare la crescita e
migliorare i servizi, con attenzione al
welfare e alla sostenibilità ambientale,
promuovendo la cultura della legalità e
sostenendo gli interventi sulla sicurez-
za”- ha detto ancora Zingaretti.
“Il bilancio e la Legge di stabilità che
abbiamo appena approvato stimolano la
crescita della nostra Regione mantenen-
do i conti in ordine e l’equità sociale.
Confermiamo la platea degli esenti dalla
maggiorazione dell’Irpef, 2,3 mln di con-
tribuenti, e confermiamo la riduzione
dell’addizionale regionale per 500mila
contribuenti con un criterio di progressi-
vità per i soggetti con reddito imponibile
superiore a 35mila euro e fino a 75mila
euro. Una novità è l’ampliamento della
platea delle imprese che beneficeranno
dell’abbassamento dell’IRAP includen-
do anche gli over 50 disoccupati, le atti-
vità culturali e in particolare le librerie e
le biblioteche –così Alessandra Sartore,
assessore al bilancio, che ha aggiunto: un
nuovo stimolo per il tessuto imprendito-
riale arriva anche dal fondo da 20 mln di
euro di fondi strutturali POR-FESR 2014-
2020, cui si aggiungono altre fonti di
potenziale finanziamento, interventi che
consentiranno di superare crisi azienda-
li, accrescere le specializzazioni territo-
riali e attrarre nuovi investitori anche
semplificando le procedure per l’insedia-
mento di imprese innovative. Puntiamo
alla competitività della nostra Regione,
nell’ottica di una sempre più ampia defi-
scalizzazione, ma anche creando le con-
dizioni per aumentare le opportunità di
lavoro, con la nascita dell’Agenzia
Spazio Lavoro e il potenziamento dei
Centri per l’impiego”, ha detto Sartore.
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“Roghi tossici, furti, rapine, scorribande e pericolosissime
sassaiole contro gli automobilisti di passaggio sulla via
Pontina, il campo rom di Castel Romano è da tempo imme-
more regno dell’illegalità e va chiuso definitivamente” - così
in una nota Simona Baldassarre, Eurodeputata Lega, alla luce
dei recenti fatti di cronaca che hanno coinvolto l’insediamen-
to. “Questa mattina un giovane in transito con la sua auto
sulla Pontina ha rischiato la vita a causa di un sasso piomba-
togli sul parabrezza, lanciato dagli abitanti del vicino campo
nomadi. Chi si ferma al benzinaio adiacente è stato vittima di
ripetute rapine, per non parlare della plastica raccolta dai
così detti ‘rovistatori’, bruciata a tutte le ore del giorno e della
notte per ricavare il rame, con conseguenti fumi tossici su
tutto il circondario. È ora di finirla con questi episodi una
volta per tutte, questi ricettacoli di illegalità vanno chiusi per
sempre. Chi sta qui a spese della comunità deve mandare i

figli a scuola e rispettare le regole come tutti gli altri cittadini
romani, altrimenti - conclude Baldassarre - va allontanato e
messo in condizioni di non poter più nuocere alla comunità
circostante”.

Italia Nostra Castelli Romani: presentate le osservazioni per l’ampliamento 
del vincolo “La Campagna Romana tra la via Nettunense e l’Agro Romano
Importante è proteggere il paesaggio su una vasta area compresa tra i comuni di Marino, Castel Gandolfo ed Albano
Importante incontro oggi a Marino per la illustra-
zione delle osservazioni al recente vincolo denomi-
nato “La Campagna Romana tra la via Nettunense e
l’Agro Romano” apposto dalla competente
Soprintendenza allo scopo di proteggere il paesag-
gio su una vasta area di pregio compresa tra i comu-
ni di Marino, Castel Gandolfo ed Albano. Le osser-
vazioni, anche allo scopo di chiedere l’ampliamento
del vincolo, sono state presentate dalla sezione
Castelli Romani di Italia Nostra, dal partito
Comunista sezione Castelli Romani, il comitato di
quartiere Pavona1, il circolo Legambiente Appia
Sud “Il riccio” ed altri comitati di cittadini ritenendo
necessario proteggere anche altre aree come Santa
Palomba e Monte Savello (tra Roma ed Albano) che
sono oggetto di speculazione edilizia, analogamen-
te all’area del “Divino Amore” a Marino sulla quale
incombe un intervento da oltre 1 milione di metri
cubi di cemento. Il vincolo, apposto anche grazie
alle sollecitazioni dell’attuale amministrazione di
Marino allo scopo di evitare ulteriore consumo del
suolo a causa della cementificazione imperante,
chiaramente lede gli interessi di quelle imprese che
intendono realizzare i loro progetti di edificazione
ed è pertanto oggetto di una agguerrita opposizione
ed osservazioni contrarie. Le osservazioni verranno
esposte nel dettaglio e discusse nel corso dell’incon-
tro, al quale è stata invitata tutta la cittadinanza
oltre alle locali autorità amministrative, in program-
ma alle ore 18 presso la Biblioteca BiblioPop a
Marino (Santa Maria delle Mole) in via Goffredo
Mameli (incrocio con via U. Bassi).

Sicurezza, Baldassarre (Lega): “Il campo rom di Castel Romano 
è da tempo immemore regno dell’illegalità e va chiuso definitivamente”

I Carabinieri della sta-
zione di Ischia di Castro,
hanno denunciato una
donna originaria di
Napoli per truffa, perché
è stata identificata come
responsabile di una truf-
fa avvenuta in danno di
una donna di Ischia di
Castro, che aveva comprato un orologio via internet, ed
aveva versato, seguendo le istruzioni, 250 euro su un conto
posta-pay, ma una volta fatto, la responsabile della vendita è
scomparsa e si è resa irreperibile; subito la donna ha effettua-
to la denuncia ai Carabinieri della stazione, che al termine di
una pronta azione investigativa hanno identificato e denun-
ciato la responsabile per truffa.

Ischia di Castro (VT): truffe online,
identificata una donna dai Carabinieri 
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Con il diffondersi dell’epide-
mia del nuovo coronavirus
scoperto in Cina sale l’allerta
anche in occidente, con l’Oms
che ha convocato per domani
un summit d’emergenza,
Bruxelles che fissa una riunio-
ne sempre domani e i paesi
europei che si muovono per
prevenire il contagio. In Italia
sono scattate le procedure di
sicurezza previste in questi
casi sui voli: il ministero della
Salute ha disposto controlli a
Fiumicino su quelli prove-
nienti da Wuhan: da oggi scat-
terà l’attivazione di un canale
sanitario con controllo della
temperatura attraverso scan-
ner. E’ prevista anche la com-
pilazione di una scheda che
indichi destinazione e percor-
so dei passeggeri, una volta
sbarcati. L’Italia ha tre voli
diretti con Wuhan, tutti a
Fiumicino, e numerosi voli
non diretti, il cui traffico di
passeggeri dovrebbe aumen-
tare in occasione del capodan-
no cinese. Come previsto dal
Regolamento Sanitario

Internazionale, presso l’aero-
porto di Fiumicino è in vigore
infatti una procedura sanita-
ria, gestita dall’USMAF
SASN, per verificare l’even-
tuale presenza a bordo degli
aerei provenienti da Wuhan di
casi sospetti sintomatici e il
loro eventuale trasferimento
in bio-contenimento
all’Istituto Nazionale Malattie
Infettive Lazzaro Spallanzani
di Roma.
Misure necessarie anche per-
chè in Europa sale l’allarme:
il Centro europeo di controllo
delle malattie (Ecdc) ha ritoc-
cato al rialzo la classificazione
del rischio che il virus sbarchi
nel Vecchio Continente, por-
tandolo da “basso” a “mode-
rato”. “La trasmissione da
uomo a uomo - si legge nel
report del Centro aggiornato
oggi - è stata confermata, ma
sono necessarie ulteriori infor-
mazioni per valutare la porta-
ta di questa modalità di tra-
smissione. La fonte dell’infe-
zione non è nota e potrebbe
essere ancora attiva. Pertanto,

la probabilità di infezione per i
viaggiatori in visita a Wuhan
che hanno uno stretto contatto
con individui sintomatici è
considerata moderata. Di con-
seguenza, anche la probabilità
di importazione di casi di
2019-nCoV nell’Unione euro-
pea è considerata moderata”.
Una decisione che non ha sor-
preso il capo del dipartimento
di Epidemiologia dell’Istituto
Superiore di Sanità, Gianni
Rezza: “Avendo ormai appu-
rato che il virus si trasmette da
uomo a uomo, e osservando
questo aumento dei casi in

Cina con l’allargamento del
focolaio rispetto al mercato di
Wuhan da cui sembra essere
nato tutto, aumentano le pro-
babilità che arrivi una persona
infetta nell’Unione Europea.
E’ statistico”. Allo Spallanzani
intanto è tutto pronto: “Non
c’è nessun allarme in Italia, ma
nell’eventualità siamo pronti a
gestire questo tipo di emer-
genza”, dice all’AGI Giuseppe
Ippolito, direttore scientifico
dell’ospedale. “La necessità
primaria è quella di identifica-
re precocemente le persone
potenzialmente infette” - spie-

ga. “Nel caso specifico del
virus cinese, si fa molta atten-
zione alle persone che presen-
tano sintomi respiratori e che
siano stati in contatto con la
zona di Wuhan o con persone
che provengono da quel-
l’area” - dice Ippolito. “In que-
sto caso abbiamo un servizio
di sanità aerea estremamente
efficace: se il capitano si rende
conto di avere a bordo una
persona con sintomi respirato-
ri che proviene dalle aree a
rischio avvisa subito l’aero-
porto di destinazione che atti-
va prontamente il controllo
sanitario. Una volta che la per-
sona ‘sospettata’ atterra viene
subito messa in isolamento e
vengono effettuate tutte le
valutazioni del caso”. In ogni
caso il ministero della Salute
ha diramato diversi consigli
utili, a partire dalla raccoman-
dazione di “posticipare i viag-
gi non necessari”. “Se ci si reca
in Cina, nella città di Wuhan,
provincia di Hubei si racco-
manda di vaccinarsi contro
l’influenza stagionale almeno

due settimane prima del viag-
gio. E’ raccomandato, inoltre,
di evitare di visitare i mercati
di prodotti alimentari freschi
di origine animale e di anima-
li vivi, evitare il contatto con
persone che hanno sintomi
respiratori. Qualora una per-
sona sviluppi sintomi respira-
tori (tosse, mal di gola, diffi-
coltà respiratorie) mentre si
trova a Wuhan, dovrebbe
rivolgersi immediatamente a
un medico. Qualora una per-
sona di ritorno da un viaggio a
Wuhan sviluppi sintomi respi-
ratori nei 14 giorni successivi
al rientro, dovrebbe immedia-
tamente rivolgersi ad un
medico e informarlo del viag-
gio”. Per chi è tornato di
recente da un viaggio in quel-
le aree, se nelle due settimane
successive “si dovessero pre-
sentare sintomi respiratori
(febbre, tosse, mal di gola, dif-
ficoltà respiratorie) - avverte il
ministero - a scopo precauzio-
nale contattate il vostro medi-
co di fiducia, riferendo del
vostro recente viaggio”.

Con il diffondersi dell’epidemia del nuovo coronavirus scoperto in Cina sale l’allerta anche in occidente
A Fiumicino alzati gli scudi e attivati gli scanner 
di controllo delle temperature dei passeggeri in transito

“Abbiamo deciso di convo-
care per venerdì mattina
presso l’Istituto Nazionale
Malattie Infettive L.
Spallanzani di Roma i
responsabili dei pronto soc-
corso, delle Malattie Infettive
e dei Servizi di Prevenzione
per illustrare le line guida
del protocollo operativo da

applicare in caso di sospetta
patologia del nuovo corona
virus. All’incontro abbiamo
invitato anche la direzione
sanitaria dell’Aeroporto di
Fiumicino”. Ad annunciarlo
l’Assessore alla Sanità e
l’Integrazione Sociosanitaria
della Regione Lazio, Alessio
D’Amato.

Virus Cina, D’Amato Regione Lazio): 
‘Venerdì incontro per il  protocollo operativo’

“La Raggi sfiduciata dai suoi stessi
consiglieri che le votano contro, va
sotto e perde anche l’ultimo briciolo di
autorità. Sono infatti stati 12 grillini a
votare la mozione dell’opposizione
contro la discarica di Monte
Carnevale, indicata proprio dalla giun-
ta Raggi. Gli stessi consiglieri del M5S
si stanno rendendo dei danni che ogni
giorno questo sindaco inadeguato sta

facendo alla città. E chissà se anche
questa volta avrà il coraggio di dire
che è colpa di Salvini! Un fallimento
completo espresso chiaramente anche
dai suoi stessi consiglieri che le hanno
pubblicamente voltato le spalle. A
questo punto non le rimane che dimet-
tersi e liberare Roma” - lo dichiara il
coordinatore di Roma e Provincia della
Lega, Claudio Durigon.

Rifiuti Roma, Durigon (Lega): 
la Raggi abbandonata anche dai 5S

Militari del Comando
Provinciale della Guardia di
Finanza di Roma hanno ese-
guito, nella Capitale e in pro-
vincia di Catania, 8 misure
restrittive della libertà perso-
nale nei confronti di un’asso-
ciazione per delinquere fina-
lizzata alla distribuzione e
commercializzazione di calza-
ture contraffatte.
Il sodalizio criminale, organiz-
zato in forma imprenditoriale
e gestito da soggetti di etnia
cinese e marocchina, era solito
importare calzature recanti
noti marchi che, una volta
superate le procedure di sdo-
ganamento, venivano vendute
al dettaglio in gran parte del
territorio nazionale e all’este-
ro, nella città di Valencia.
Le Fiamme Gialle del Gruppo
di Fiumicino, anche grazie al
supporto della Policia

Nacional spagnola, hanno
sequestrato oltre 140.000 paia
di scarpe usurpative di analo-
ghi modelli prodotti da
Adidas e Nike, evitando, così,
che l’illecita merce potesse
invadere il mercato nazionale
e quello iberico.
Le indagini, coordinate dalla
Procura della Repubblica di
Roma, hanno permesso di fare
piena luce sui ruoli dei singoli
soggetti appartenenti alla filie-
ra del falso e, anche attraverso

intercettazioni telefoniche,
pedinamenti e attività di
osservazione, hanno consenti-
to di ricostruire le attività
fraudolente poste in essere
dall’organizzazione, ramifica-
ta in tutta Italia.
Gli articoli sequestrati, qualo-
ra immessi in commercio,
avrebbero fruttato agli indaga-
ti oltre due milioni di euro.
L’Autorità Giudiziaria quindi
ha disposto il sequestro “per
equivalente” di beni mobili ed
immobili nella disponibilità
degli indagati (due apparta-
menti e svariati autoveicoli).
L’operazione, che ha visto la
partecipazione di circa 40
Finanzieri, si inserisce nel più
ampio dispositivo messo in
campo dal Comando
Provinciale di Roma ai fini del
contrasto alla contraffazione
dei marchi.

Blitz della Gdf a Roma e Catania contro
la contraffazione di calzature, arresti

Non si allenta la stretta dei
Carabinieri della Compagnia
di Frascati sul fronte del traf-
fico illecito di droga nel quar-
tiere Tor Bella Monaca.
Mirati blitz nelle note piazze
di spaccio e minuziose per-
quisizioni nelle aree condo-
miniali comuni al fine di sta-
nare i pusher e i loro nascon-
digli. 
Sette persone sono state arre-
state, tutte sorprese a spac-
ciare in via dell’Archeologia.
Tra di loro anche un 15enne
romano, trovato in possesso
di 19 dosi di cocaina e 400
euro.
In particolare, uno dei
pusher, un 31enne tunisino, è
stato riconosciuto dai
Carabinieri perché già sotto-
posto alla misura cautelare
degli arresti domiciliari per
precedenti reati di droga. Il

malvivente vistosi scoperto
dai militari mentre cedeva
alcune dosi di cocaina a due
giovani, ha tentato di evitare
l’arresto e, per guadagnarsi
la fuga, ha opposto resisten-
za spintonando uno dei
Carabinieri intervenuti. Il
31enne è stato però bloccato
poco dopo in via
dell’Archeologia e nelle sue
tasche sono state trovate 11
dosi di cocaina e 430 euro. E’
stato arrestato per detenzio-
ne e spaccio di stupefacenti,
evasione e resistenza a
Pubblico Ufficiale.
I mirati servizi di apposta-
mento e di osservazione
hanno poi permesso ai
Carabinieri della Stazione
Roma Tor Bella Monaca di
individuare un locale nel sot-
totetto di una palazzina in
via San Biagio Platani, utiliz-

zato come base di stoccaggio
e di approvvigionamento
della droga. Scattato il blitz, i
militari lo hanno perquisito
rinvenendo 150 g di eroina, 6
panetti di hashish per un
peso complessivo di 600 g, 16
dosi di cocaina e un giubbot-
to antiproiettile. Le indagini
dei Carabinieri proseguono
per risalire agli utilizzatori
del “covo logistico”.
Nel frattempo, tutta la droga
- oltre 1 kg tra cocaina, eroi-
na, hashish e marijuana - e il
denaro - circa 1.700 euro -
sono stati sequestrati, mentre
gli arrestati sono stati portati
e trattenuti in caserma, in
attesa del rito direttissimo.
Solo il minorenne, al termine
delle attività, è stato accom-
pagnato presso il Centro di
Accoglienza Minori di via
Virginia Agnelli.

Tor Bella Monaca, non si allenta la stretta 
dei Carabinieri sul fronte del traffico illecito di droga 



Non è servito a nulla il nuovo ver-
tice di maggioranza che si è tenu-
to fino a tarda sera a Palazzo Chigi
per trovare l’accordo sulla prescri-
zione e sulla riforma del processo
penale. Al tavolo del governo,
presente il premier Giuseppe
Conte, il ministro Alfonso
Bonafede ha presentato la sua
bozza di riforma, che contiene 35
articoli con la previsione di una
delega al governo a intervenire su
vari punti, dalla riforma del pro-
cesso penale per l’accorciamento
dei tempi per le sentenze a una

revisione del Consiglio superiore
della magistratura. Sulla questio-
ne della prescrizione, la riforma
Bonafede ha recepito il cosiddetto
“lodo Conte”: nella bozza si pre-
vede che “la sospensione del corso
della prescrizione ai sensi dell’ar-
ticolo 159, comma 2, del codice
penale sia limitata alla sentenza di
condanna e al decreto di condan-
na”. Proprio sul lodo Conte però
le distanze sono ancora lontane,
con Italia Viva che ribadisce il suo
“no”. A farlo, parlando a
‘Zapping’ su Radio1 a vertice in

corso, è stato il leader Matteo
Renzi. Per l’ex premier, la previ-
sione di bloccare la prescrizione
per i condannati “va contro i prin-
cipi costituzionali: la colpevolezza
non si valuta in primo grado ma
alla fine del percorso. Introdurre
un elemento di differenziazione
viola i principi costituzionali che
dicono che sei innocente fino a che
la sentenza non è passata in giudi-
cato. Io da premier ho proposto di
allungare la prescrizione ma un
processo senza fine è la fine della
giustizia e chi non se ne rende

conto trasforma la terra di
Beccaria in una terra di presunti
colpevoli. Non abbiamo trovato
un punto di caduta, vedremo”.
Italia Viva, ha spiegato però al ter-
mine del vertice Lucia Annibali,
non esclude una intesa: “Se c’è la
possibilità, come è emerso anche
nel vertice, di apportare delle
migliorie le valuteremo”.
Per il Pd Renzi sbaglia. “Non pen-
siamo - ha detto Alfredo Bazoli -
che il lodo sia incostituzionale, è
una proposta interessante, può
essere integrata ma è una base di

partenza utile”. Nel complesso,
sottolinea il Dem Walter Verini, è
stata “una riunione costruttiva,
con una convergenza sulla rifor-
ma del processo penale” e sono
stati fatti “passi avanti”. Però è
“un cantiere di lavoro ancora
aperto”, sottolinea Piero Grasso
(Leu).
I rappresentanti della maggioran-
za torneranno a vedersi nei prossi-
mi giorni. “Si continua a lavorare
per tagliare i tempi del processo
penale”, assicurano da Palazzo
Chigi.

Luigi Di Maio ufficializza le dimissioni
da capo politico del Movimento 5 Stelle 
Il presente e il prossimo futuro del M5S è sempre più nebuloso e complesso
Le dimissioni Di Maio sono arri-
vate ufficialmente dopo la riu-
nione da lui convocata ieri mat-
tina. Il leader politico del
Movimento 5 Stelle, quindi,
lascia in modo irrevocabile la
guida dei pentastellati. Il tema
era stato già annunciato e poi
smentito 10 giorni fa. Cosa suc-
cede ora nel Movimento? Che ci
sia tensione è ormai una certez-
za, visto che, dall’inizio della
legislatura, sono 31 i parlamen-
tari grillini eletti che hanno deci-
so di lasciare il movimento. Tra
cambi di partito, passaggi al
Gruppo misto di Camera e
Senato ed espulsioni, le fila dei 5
Stelle si sono assottigliate con
un ritmo davvero incalzante. La
leadership dell’attuale ministro
degli Esteri era iniziata a vacilla-
re ancora prima che si verificas-
sero queste preoccupanti defe-
zioni. Per questo, alla notizia di
una convocazione improvvisa -
ieri mattina - di segretari, mini-
stri e viceministri pentastellati
da parte del capo politico sono
scattati i rumor: nel pieno della
crisi del Movimento 5 Stelle, il
leader lascia? Ora le dimissioni

di Di Maio sono diventate una
certezza. Il presente e il prossi-
mo futuro del Movimento 5
Stelle è sempre più nebuloso e
complesso. La giornata di ieri ha
segnato un’altra tappa campale
della crisi ormai latente all’inter-
no del Movimento: i deputati
grillini Michele Nitti e Nadia
Aprile hanno lasciato i penta-
stellati per passare al gruppo
misto. In questo clima di tensio-
ne, nel quale pare che si stia per-
dendo qualsiasi possibile collan-
te - ideologico e politico - all’in-
terno del movimento, pesa
adesso anche la decisione irre-
vocabile di dimissioni di Luigi
Di Maio. Il ministro degli Esteri
parlerà alle 18 in una conferenza

stampa. Quello che è certo, è che
stamattina il capo politico dei
pentastellati ha convocato d’ur-
genza e in modo inaspettato
ministri, viceministri e segretari.
E ha probabilmente espresso la
sua impossibilità a continuare la
guida di un movimento così in
fibrillazione. Lo scontento nei
confronti della leadership grilli-
na, infatti, è sempre più palese;
la richiesta da parte della base
pentastellata di un cambiamen-
to è gridata a gran voce ogni
giorno; la perdita di parlamen-
tari è nota e continua; le critiche
verso quelli che sembravano i
punti fermi del movimento,
come la piattaforma Rousseau,
sono state importanti. Luigi Di

Maio ha lanciato gli Stati
Generali a marzo, con l’inten-
zione di modificare tutto il
movimento, rivedere le linee
guida, i valori fondanti. Una
riforma è assolutamente neces-
saria per non far scomparire del
tutto la formazione politica dei 5
Stelle. Intanto, tutti gli scenari
sono aperti per il Movimento 5
stelle: con le dimissioni di Luigi
Di Maio, infatti, la reggenza
spetterebbe al componente più
anziano del Comitato di garan-
zia, Vito Crimi. Ci si dovrebbe
organizzare, quindi, per indivi-
duare nuovi vertici e un assetto
strutturale completamente
diverso. La crisi del Movimento
5 Stelle sembra davvero arrivata
al capolinea, in un frangente
politico delicato per i grillini:
dal governo con Salvini si è pas-
sati a quello in alleanza con il
PD, mettendo in evidenza una
non sempre chiara identità ideo-
logica e di valori. I prossimi
giorni saranno importanti anche
per capire quale strada prende-
rà il Movimento 5 Stelle nella
sua crisi interna, dopo le dimis-
sioni di Di Maio.

Per il Movimento Cinquestelle
“in Emilia Romagna sarà
dura” perchè Bonaccini rap-
presenta una proposta politica
“seria” e “a livello nazionale
se tutto è iniziato nel 2009 il
2020 potrebbe essere l’anno
della fine politica dei
Cinquestelle”. Lo afferma in
una intervista alla Stampa il
sindaco di Parma Federico
Pizzarotti, ex esponente
Cinquestelle e poi sospeso dal
Movimento.
“Chi oggi sta al governo e in
Parlamento sa che in caso di
elezioni non vi tornerà. Dopo
l’Emilia Pd e cinquestelle

faranno una cosa: proveranno
a rifondarsi ma entrambi non
toccheranno il governo”, spie-
ga. “Io penso che alla fine vin-
cerà Bonaccini ma fino all’ulti-
mo giorno resterà tutto incerto
perchè anche in Emilia siamo
dentro un’onda più grande”,
“un’onda mondiale che sta
spingendo la Lega” e che “è
difficile da contrastare”
“anche per chi dispone di tutte
le credenziali”. Il fenomeno
delle Sardine? “Il mondo delle
sardine ha risvegliato un certo
orgoglio di sinistra che non
vuol dire Pd” conclude
Pizzarotti.

Prescrizione, la maggioranza non trova la quadra. Nuovo rinvio
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Se le sardine chiuderanno la
campagna elettorale facen-
do il bagno al Papeete
Beach “si congeleranno” e
comunque il locale “è chiu-
so, perché siamo in tour
promozionale in altre loca-
lità turistiche, quindi non li
accoglieremo” - lo dice
Marco Valtancoli, direttore
del Papeete Beach di
Milano Marittima, che è
intervenuto a ‘Un Giorno da
Pecora’, su Rai Radio1.
Valtancoli, rispondendo poi
a chi chi gli chiedeva cosa
pensi della scelta simbolica

delle sardine di andare pro-
prio al Papeete, locale noto-
riamente frequentato da
Matteo Salvini, replica iro-
nicamente: “Mi sembra
un’idea molto fresca fare il
bagno in questo periodo.
Penso che si congeleranno -
poi aggiunge -. Non capisco
molto di politica ma fare il
bagno al mare d’inverno mi
pare una grande stupidaggi-
ne”. E se invece venissero
quando il Papeete è aperto?
“Io li avrei accolti, certo -
conclude - come accolgo
tutti i clienti”.

Sardine al Papeete Beach?
Parla il Direttore: “Locale
chiuso, congeleranno…”

“Oggi nasce una task force
nazionale che mette al centro i
diritti degli studenti. Saremo al
loro fianco e al fianco delle
scuole” - lo ha detto il ministro
dell’Istruzione, Lucia Azzolina,
presentando assieme al mini-
stro per le Pari Opportunità e la
Famiglia, Elena Bonetti, un pro-
tocollo di Intesa siglato anche
con il presidente
dell’Associazione Nazionale
dei Comuni Italiani (Anci),
Antonio Decaro che mira a con-
trastare la dispersione scolasti-
ca e garantire il diritto allo stu-
dio a tutti gli studenti, in qua-

lunque parte d’Italia si trovino,
così come previsto dalla
Costituzione, a tutti gli studen-
ti.
“Quello firmato non è solo un
protocollo, ma una vera e pro-
pria alleanza che nasce nell’in-

teresse dei nostri ragazzi. Per la
prima volta mettiamo in campo
una sinergia molto operativa e
concreta fra il ministero
dell’Istruzione, il Dipartimento
per le Pari Opportunità e la
Famiglia e i Comuni Italiani per
dare risposte celeri agli studen-
ti e alle scuole” - ha detto
Azzolina in conferenza stampa.
“Svilupperemo insieme le ini-
ziative su cui ci sono competen-
ze comuni che possono essere
messe a sistema: penso al tema
del diritto allo studio e alle pari
opportunità, alla sensibilizza-
zione su temi particolari come

il bullismo, il cyber bullismo e
il linguaggio d’odio perché il
nostro Paese non si merita que-
sto” - ha sottolineato la titolare
del dicastero di viale
Trastevere.
“Scenderemo in campo veloce-
mente ogni volta che, magari
per questioni burocratiche o
solo perché i tavoli di lavoro
non camminano abbastanza
veloci, il diritto allo studio dei
ragazzi non sarà rispettato a
pieno o i progetti che devono
partire a beneficio degli studen-
ti rischiano di restare in un cas-
setto” - ha concluso Azzolina.

Il ministro dell’Istruzione Lucia Azzolina:
“Nasce una task force nazionale che mette al centro i diritti 
degli studenti. Saremo al loro fianco e al fianco delle scuole” 

Il sindaco di Parma Federico Pizzarotti,
ex esponente Cinquestelle afferma

‘Il 2020 possibile anno
della fine del Movimento’
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Salgono a 9 le vittime per il
virus che si è sviluppato nella
città cinese di Wuhan e pre-
senta analogie con la Sars. 440
i casi di contagio finora accer-
tati. Li Bin, Viceministro della
Commissione Sanitaria
Nazionale, in merito, ha
dichiarato che “c’è la possibili-
tà di una mutazione virale e di
una ulteriore diffusione della
malattia”. Per il governo, inol-
tre, che, data la sua attitudine
biologica alla variazione, rie-
sce a “propagarsi più facil-
mente”. Attualmente, sono
stati riscontrati casi anche a
Taiwan, nonché in Corea del
Sud, Giappone e Thailandia.
L’allarme che circonda il
nuovo coronavirus che si sta
diffondendo a partire dalla
Cina rischia di raggiungere un
ulteriore livello: il vicemini-
stro della Commissione nazio-
nale di sanità cinese Li Bin ha

detto che c’è il rischio di una
mutazione del virus che renda
ancor più concreto il rischio di
un’epidemia galoppante. Lo
riferisce la BBC Finora in Cina
sono stati confermati 440 casi
di contagio e nove morti. Un
primo paziente affetto dal
coronavirus di Wuhan è stato
identificato anche negli Stati
Uniti, è un uomo di 30 anni di
Everett, nello Stato di
Washington, secondo il locale
Seattle Times.
L’origine del contagio è stato
individuato in un mercato itti-
co che “ha condotto transazio-
ni illegali con animali selvati-
ci”. questo momento, secondo
Li, è “la fase più critica” nella
prevenzione e controllo del-
l’epidemia.
La Cina ha già confermato il
fatto che la trasmissione del
virus - conosciuto come 2019-
nCoV - avviene da uomo a

uomo. Si tratta di un nuovo
ceppo del coronavirus già
responsabile di altre epidemie
e che provoca problemi respi-
ratori, febbre e nei casi peggio-
ri complicanze che possono
portare alla morte. Li ha spie-
gato che ci sono prove che il
virus è “principalmente tra-
smesso attraverso il tratto
respiratorio”, anche se non è
ancora stata stabilita con cer-
tezza l’origine del virus.
“Sebbene il percorso si tra-
smissione del virus debba
essere ancora pienamente
capito, c’è una possibilità di
una mutazione del virus e un
rischio di ulteriore diffusione
dell’epidemia”.
Finora non è stato ancora indi-
viduato quello che viene soli-
tamente definito come un
“super-spreader”, cioè un
ammalato che abbia contagia-
to oltre 10 persone. 

Aumentano i morti e i contagi, sul nuovo corona virus allarmi giustificati

Cina, fa paura il virus misterioso
Il ceppo si trasmette da uomo a uomo e potrebbe scatenare epidemie

Da coimputato ad alleato verde. Alla
vigilia del Green Deal europeo l’agri-
coltura italiana sfata molti luoghi
comuni e si scopre in forte empatia
con la rivoluzione sostenibile a emis-
sioni zero voluta da Bruxelles. L’Italia
è il Paese con i cibi più sani e sicuri
del Vecchio continente, il più attento
agli sprechi e alle emissioni di gas
serra; uno Stivale che negli ultimi 10
anni ha diminuito l’utilizzo della chi-
mica nei propri campi con punte del
50% in favore di un’agricoltura più
biologica, la prima in Europa per
seminativi e colture permanenti. Per
contro, il primario italiano paga alcu-
ne lacune strutturali del Paese - come
la carenza e la gestione di acqua in
alcune zone del territorio, oltre
all’erosione del suolo - e dovrà far
valere la propria fungibilità per con-
tribuire alla transizione sostenibile.
Lo rivela il report presentato oggi a
Roma dall’Osservatorio Fieragricola-
Nomisma in occasione della presen-
tazione della rassegna di riferimento
per il settore, in programma a
Veronafiere dal 29 gennaio al 1° feb-
braio prossimi. Per il direttore gene-
rale di Veronafiere, Giovanni
Mantovani: “Se il valore sociale delle
nostre campagne in termini di
approvvigionamento alimentare è
storicamente assodato, lo stesso non
si può dire per le potenzialità in chia-
ve sostenibile. Il trust verde della
nuova agricoltura rappresenta uno
degli assi portanti in grado di contri-
buire in modo decisivo alla transizio-
ne verso le emissioni zero della rivo-
luzione economica che ci apprestia-
mo ad affrontare. Un passaggio epo-
cale, nel quale Fieragricola sarà anco-
ra una volta monitor e interprete”.
From Farm to Fork - Il cibo va 
a braccetto con l’ambiente
È il nome della strategia che interessa

il settore agroalimentare e che fa
parte della comunicazione, licenziata
lo scorso 11 dicembre, “Green Deal
Europeo”. L’Ue pubblicherà gli asset
strategici entro la prossima primave-
ra, ma già dalla comunicazione si
capisce dove il Green Deal vuole
andare a parare (e in parte a finanzia-
re), indicando tutta una serie di obiet-
tivi ai quali l’agricoltura europea
dovrà tendere nella logica di costrui-
re un’economia circolare basata su un
sistema alimentare sano, equo e
rispettoso dell’ambiente.
Sicurezza prodotti, spreco,
chimica e bio - Italia parte in pole
Lo studio realizzato dall’Osservatorio
Fieragricola-Nomisma ha messo in
luce come l’agricoltura italiana, in
attesa del piano operativo sull’econo-
mia verde più importante della storia,
sia già in vantaggio su uno dei para-
digmi cardine: la salubrità e la sicu-
rezza dei suoi alimenti, che presenta-
no le percentuali più alte di prodotti
che secondo i controlli dell’autorità
per la sicurezza alimentare (Efsa)
risultano essere assolutamente privi
di residui, meglio di quanto possano
vantare Francia, Spagna e Germania.
Buone notizie anche sul fronte degli
sprechi, con i rifiuti alimentari pro-
capite (126 kg annui) del 16% inferio-
ri alla media europea e in forte calo
nell’ultimo decennio. Dalla tavola
alla terra, secondo il report di
Fieragricola-Nomisma, le virtù si
sommano: lo Stivale detiene il record
Ue di superficie e incidenza bio per
seminativi e colture permanenti con
1,5 milioni di ettari, davanti a Francia,
Spagna e Germania, mentre calano
anche le emissioni di gas serra (-
12,3% negli ultimi vent’anni secondo
Eurostat), che incidono per il 7% sul
totale delle emissioni contro il 10%
della media europea. Ma la sensibilità

green degli agricoltori e dei prodotti
italiani è ancora più evidente alla
prova di agrofarmaci e fertilizzanti.
Infatti, secondo l’Istituto superiore
per la protezione e la ricerca ambien-
tale (Ispra), nell’ultimo decennio se
ne è fatto sempre meno uso e spesso i
consumi si sono dimezzati: è il caso
degli insetticidi (da 1,2 kg di principi
attivi ad ettaro a 0,6 kg), dei fungicidi
(-30%), degli erbicidi (-20%), ma
anche di azoto (-25%), anidride fosfo-
rica (-36%), ossido di potassio (-50%).
Biodiversità e foreste da proteggere
emergenza acqua ed erosione suolo
E proprio dalla tutela del territorio e
delle sue risorse arrivano gli elementi
su cui sarà fondamentale operare un
salto di qualità. Se - per l’indagine
Fieragricola Nomisma – sul fronte
della tutela della biodiversità e delle
aree boschive l’Italia è stabilmente
nella top 5 dei Paesi Ue, è invece più
problematica la gestione del fattore
acqua, con il Belpaese fanalino di
coda nel rapporto prelievi/risorse
idriche, dove l’agricoltura incide per
la metà del proprio utilizzo comples-
sivo. Un problema strutturale da
mitigare attraverso sistemi intelligen-
ti di gestione - come l’irrigazione di

precisione - al pari dei consumi di
energia da fonti rinnovabili che nel
primario rappresenta solo il 2% dei
consumi totali. Gravosi infine, e sem-
pre più nemici della preservazione
del territorio e dell’ambiente, i feno-
meni di consumo del suolo, cresciuti
del 50% solo negli ultimi 30 anni, così
come l’erosione da acqua che vede il
nostro Paese in cima alla classifica
europea per i danni inferti al territo-
rio da tali eventi metereologici. In
media in Italia si verifica un’erosione
di quasi 9 tonnellate di suolo per etta-
ro all’anno, contro i 4 della Spagna e i
2 della Francia.
Sostenibilità ambientale 
ma non economica
“È evidente - ha detto il responsabile
agroalimentare di Nomisma e curato-
re dello studio, Denis Pantini - come
dallo studio emergano gli enormi
sforzi fatti negli anni dagli agricoltori
italiani per rendere la propria attività
più rispettosa dell’ambiente e come il
loro operato sia fondamentale per la
tutela dei nostri territori, soprattutto
a fronte delle calamità prodotte dai
cambiamenti climatici. Una sostenibi-
lità ambientale che però non può
essere scollegata da quella economi-

ca, senza la quale l’attività agricola
stessa non può esistere. E da questo
lato, purtroppo, negli ultimi cinque
anni i redditi delle imprese agricole
italiane non si sono mossi, a fronte
invece di quelli degli agricoltori spa-
gnoli e francesi”. Sul piano economi-
co complessivo, l’Italia è in testa nel
panorama produttivo europeo come
valore aggiunto (32,2 miliardi di euro,
media ultimo biennio), al secondo
posto dietro la Francia (76,3 miliardi
di euro) per valore della produzione
(56,7 miliardi di euro, media biennio),
mentre è più indietro (4ª) nell’export,
a 7,6 miliardi di euro. 
Critica invece la situazione relativa al
reddito delle imprese, segnalato nel-
l’ultimo quinquennio in calo nel
Belpaese dell’1% a fronte di una
media Ue a +6%, con Spagna e
Francia a +11%. Dieci padiglioni, 900
espositori italiani ed esteri, 130 mila
operatori attesi e un calendario di 130
eventi tra convegni, workshop e
prove dinamiche. Questi i numeri
della 114ª edizione di Fieragricola (29
gennaio-1 febbraio 2020), storica ras-
segna internazionale di Veronafiere,
che a 122 anni dalla nascita si confer-
ma termometro del settore primario e
punta sul connubio tra specializza-
zione e nuove tecnologie. Tra i temi
cardine, innovazione, sostenibilità ed
economia circolare; dall’agricoltura
4.0 alla meccanica e attrezzature agri-
cole di ultima generazione fino ai
sistemi più avanzati per viticoltura,
frutticoltura, colture specializzate e
zootecnia per affrontare le sfide del
Green Deal europeo. Attese, al conve-
gno inaugurale dedicato all’agribusi-
ness di Ue e Italia in Africa, la mini-
stra alle Politiche agricole, Teresa
Bellanova, e la ministra
dell’Agricoltura della Croazia, Marija
Vuckovic.

Green Deal UE, Fieragricola-Nomisma: l’Italia è stata promossa 
sulla sicurezza alimentare, sul bio, sulla riduzione sprechi e sulla chimica



Oramai è cosa nota che i Pooh
siano un capitolo fondamen-
tale della storia musicale ita-
liana: impossibile non aver
mai cantato uno dei loro
numerosi successi, che conti-
nuano immancabilmente a
incantare il pubblico di ogni
generazione. Ora la discogra-
fia completa di una delle band
più famose e longeve del
panorama italiano è in tutte le
edicole in un nuovo cofanetto
da collezione. Canzone dopo
canzone, la collana “Pooh- Le
Canzoni della Nostra Vita”,
curata da Paolo Maiorino,
responsabile del catalogo
Sony Music, ripercorrerà tutti
gli album in studio e i miglio-
ri live in trentadue CD (venti-
nove CD singoli, due doppi e
un triplo CD) in un’elegante
edizione nell'ultima versione
di rimasterizzazione, ampliata
da contenuti esclusivi. Ogni
uscita è infatti arricchita da un
fascicolo, corredato da foto,
immagini e interviste inedite
in cui gli artisti raccontano
aneddoti e curiosità sulla
nascita dei brani che li hanno
resi celebri. A dare il via a
questa straordinaria collezio-
ne, in edicola per trentadue
settimane, è stato “Opera
Prima” (1971), l’album che ha
segnato la svolta nella storia
artistica della band, il primo

pubblicato con la casa disco-
grafica CBS e con il produtto-
re Giancarlo Lucariello, inau-
gurando di fatto il nuovo
corso dei Pooh, nella forma-
zione composta da Roby
Facchinetti, Riccardo Fogli,
Dodi Battaglia e Valerio
Negrini (a cui, proprio duran-
te il tour di questo disco,
sarebbe subentrato Stefano
D’Orazio. Negrini, appunto
primo batterista e poi autore
di buona parte dei testi delle
canzoni, è scomparso prema-
turamente nel 2013). Un disco
caratterizzato da un incredibi-
le successo -a cui si aggiunge
il milione e mezzo di 45 giri

venduti- contenente brani tipo
“Tanta voglia di lei” (“Il più
grande successo della mia
vita” per Dodi Battaglia, scel-
to per interpretare il brano
“Pensiero”), più “Un caffé da
Jennifer”, “Tutto alle tre”,
“Terra desolata”, “A un minu-
to dall'amore”, diventato un
grande classico dei concerti
dal vivo e della discografia
della band, “Che favola sei”,
“Il primo e l'ultimo uomo”,
brano dalle sonorità prog-
rock, “Alle nove in centro” e
la title-track “Opera prima”.
Sono gli stessi membri della
band, nel booklet che accom-
pagna l’uscita, a svelare i

retroscena di alcuni dei brani
che avrebbero segnato l’inizio
della vera grande stagione del
gruppo, destinata a durare
per decenni, tipo: “Il testo ori-
ginale scritto da Valerio
Negrini si intitolava ‘Meno
Male’”, ricorda Roby
Facchinetti a proposito della
genesi di “Tanta Voglia di
Lei”, “ma non era ben centra-
to e, su suggerimento di
Lucariello, lo cambiammo;
nacque quello che poi è dive-
nuto il testo e il titolo finale”.
E aggiunge -commentando la
decisione di lanciare il secon-
do estratto, “Pensiero”, quan-
do ancora “Tanta Voglia di

Lei” era primo in classifica-
come, in quel caso, proprio “la
combinazione di due grandi
successi così diversi tra di loro
fu una delle chiavi di quell’in-
credibile successo”, mentre
Riccardo Fogli spiega come
“La vera storia dei Pooh inizi
lì, con Giancarlo Lucariello -
sarà anche il produttore di
molti degli elleppì di Fogli da
solista- e un album, ‘Opera
Prima’ destinato a entrare
nella storia con la forza delle
sue canzoni”. Formatasi nel
1966 a Bologna e scioltosi uffi-
cialmente dopo l’ultimo con-
certo nella stessa città il 30

dicembre 2016, la band italia-
na ha subìto diverse mutazio-
ni nel corso dei suoi cinquan-
t’anni di storia (già nel 1971
nessuno dei membri originari
ne faceva più parte), ma la for-
mazione stabile per trentasei
anni, con la quale dal 1973 al
2009 conobbe i suoi maggiori
successi (tra i quali la vittoria
al quarantesimo festival di
Sanremo), fu quella consisten-
te in Facchinetti (tastiere),
Battaglia (chitarra), Canzian
(basso) e D’Orazio (bat-

teria e,
occasionalmente,

flauto): la voce princi-
pale è quella di Facchinetti,

autore di molti brani del grup-
po in coppia col paroliere
Negrini, ma pure gli altri tre
membri del gruppo, cui con-
tribuirono con numerose pro-
prie composizioni, erano voci
soliste nei brani di propria
creazione. I Pooh sono stati
insigniti dal presidente italia-
no Cossiga dell’onorificenza
di cavalieri. Altro noto mem-
bro dei Pooh è il bassista
Riccardo Fogli che nel 1972,
dopo l'album Alessandra,
intraprese la carriera solista e
partecipò alla tournée d’addio
alle scene del gruppo nel 2016.
Nel corso della carriera il
gruppo ha venduto più di
cento milioni di dischi, record
per un complesso italiano. ll
28 settembre 2015 annunciano
l’operazione ‘reunion’ che
vede il ritorno di Stefano
D’Orazio alla batteria e di
Riccardo Fogli alla voce per
una serie di progetti tra i quali
sette concerti allo Stadio San
Siro di Milano, allo Stadio

Olimpico di Roma, allo Stadio
San Filippo di Messina,
all’Arena di Verona. Nei mesi
successivi le date dei concerti
si moltiplicano, viene annun-
ciato un triplo album e un
DVD live tratto dai concerti di
Milano, e la ripresa autunnale
del tour nei palasport.
Vengono pubblicate rivisita-
zioni a cinque voci dei brani
storici “Pensiero”, “Noi due
nel mondo e nell’anima”,
“Chi fermerà la musica”,

“Piccola Katy”, “Pierre”,
oltre agli inediti “Tante sto-
rie fa”, “Le cose che vorrei”,

“Ancora una canzone”,
“Traguardi”, tutti
inclusi nel triplo album

live “Pooh 50 - L’ultima
notte insieme”,

uscito il 16 set-
tembre. Il 30

dicembre 2016, i
Pooh terminano

ufficialmente la propria car-
riera musicale tenendo l’ulti-
mo concerto all’Unipol Arena
di Casalecchio di Reno, in un
evento trasmesso in diretta
via satellite nei cinema italiani
e in diretta televisiva e radio-
fonica, mentre il 6 giugno
2017 tornano all’Arena di
Verona in occasione dei Wind
Music Awards. Il 14 luglio
2017 è uscito in CD e vinile
“Trilogia 1987-1990”, uno spe-
cial box celebrativo che con-
tiene gli album “Il colore dei
pensieri”, “Oasi” e “Uomini
soli”, oltre a un bonus disc
estratto da Live in Milano
(Piazza Duomo 1990).
Entrambe le versioni conten-
gono un libretto di sessanta
pagine con racconti, immagini
inedite e memorabilia mentre,
per concludere la carriera
discografica, nel novembre
del 2018 viene pubblicato il
triplo album e un DVD live
tratto dall’ultimo concerto a
Casalecchio di Reno, intitolato
“Pooh 50 - L’ultimo abbrac-
cio”.

Maurizio Gregorini

Da “Opera prima” a “Pooh 50 - L’ultimo Abbraccio”, per tutti la discografia completa in un nuovo cofanetto da collezione

“Le canzoni della nostra vita”
Già in edicola col primo e il secondo numero, l’edizione, a cadenza settimanale, 
è in formato esclusivo con contenuti inediti per ripercorrere i 50 anni di successi della band

Nella foto, i Pooh 1971

Nella foto, i Pooh 1979

Nella foto, i Pooh 2016
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“Ancora per poco e rientrerò in campo per dare la spinta decisiva al Borgo San Martino” 

Morasca, cuore da leone
Dopo il pareggio di domeni-
ca, arrivato contro una squa-
dra “morbida”, il Borgo San
Martino chiude il girone di
andata con il quarto posto in
classifica. La posizione, che
non rispecchia le premesse di
inizio stagione, non soddisfa
troppo le aspettative di diri-
genza e calciatori che, per il
girone di ritorno, hanno idee
“bellicose”. Il campionato,
nella zona alta ha dato già i

primi verdetti, con la prima e
la seconda della classe, rispet-
tivamente a nove e cinque
punti dal Borgo San Martino
che ora, nel girone di ritorno è
chiamato ad disattendere tali
verdetti. La squadra di mister
Paluzzi deve ripartire e deve
farlo subito, domenica potrà
recupere molti assenti di
breve e lungo corso, in attesa
di vedere un baluardo della
difesa, come Morasca, tornare

a pieno regime. Carlo
Morasca è da quasi due mesi
fuori dal campo per un infor-
tunio al piede, destino ha
voluto che giocasse solo due
gare con la maglia degli etru-
schi, ora scalpita. Ancora un
paio di settimane e poi sarà in
campo per dare manforte ad
una squadra che ha bisogno
di lui. “Non sai quanto soffra
a stare fuori dal campo - dice
Morasca - qui mi trovo bene, è

una famiglia che mi fa vivere
il piacere di giocare. C’è tutto
per fare bene, dobbiamo avere
più cattiveria e vedrete che i
risultati arriveranno. Al com-
pleto siamo una grande for-
mazione, fino all’ultimo lotte-
remo per arrivare dove ci ha
chiesto la società”. Domenica
prossima arriva l’Ostiense, c’è
una partita da vincere per
riprendere il cammino e spe-
rare.
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Esce venerdì 24 gennaio “Un grammo
di cielo”, nuovo singolo di Gulino e
primo vagito per la carriera solista della
voce dei Marta sui Tubi. Il suo disco
d’esordio “Urlo Gigante” - prodotto da
Fabio Gargiulo - sarà pubblicato a
marzo da Woodworm/Universal.
Dopo l’ultimo album dei Marta sui
tubi, “lostileostile”, la band ha sentito il
bisogno di un lungo periodo di pausa e
Giovanni Gulino si è preso il tempo per
elaborare un proprio sound che rappre-
sentasse un’evoluzione coerente di
tutto il suo ampio bagaglio musicale e

umano, a partire dall’eredità raccolta
negli oltre quindici anni di carriera con
i Marta sui Tubi e dalla nuova esperien-
za di genitore. Il primo risultato di que-
sto nuovo percorso artistico è una can-
zone contemporanea e multisfaccettata,
in cui i punti cardinali melodici e lirici
di Gulino vengono ri-orientati da un
uso sapiente e mirato dell’elettronica e
dalle vibranti sfumature tratteggiate
dagli archi, che arricchiscono il ritornel-
lo di emozione e di profondità. Nel
brano, il cantautore siciliano scava fra i
“non detti” di una storia d’amore erosa

dalla costante ricerca di conferme e da
quei freni emotivi che impediscono di
mostrarsi in toto per ciò che si è. Un
ritratto per nulla didascalico di una
relazione che anela a “istanti da proteg-
gere”, ad attimi in cui sentirsi nudi,
davvero. “Un grammo di cielo” rappre-
senta il ritorno in pista di un artista raf-
finato e aperto alle sfide, capace di
rimescolare le carte nella sua mano per
proporre sotto una nuova veste il suo
talento autoriale mai banale. Il 21
marzo partirà dal Locomotiv club di
Bologna l’Urlo Gigante Tour, un’occa-

sione imperdibile per ascoltare dal vivo
i nuovi brani del disco di Gulino insie-
me a una selezione dei grandi successi
dei Marta sui Tubi. Il tour proseguirà
nei club delle principali città italiane,
queste le prime date confermate: URLO
GIGANTE TOUR 21 Marzo - Bologna
@Locomotiv Club 26 Marzo - Torino
@Hiroshima Mon Amour 27 Marzo -
Brescia @Latteria Molloy 3 Aprile -
Palermo @I Candelai 15 Aprile - Milano
@Santeria Toscana 31 16 Aprile - Roma
@Spazio Rossellini 18 Aprile - Livorno
@The Cage. 

Esce domani il nuovo e “primo” singolo da solista per l’ex frontaman dei Marta sui Tubi 

“Un grammo di cielo” per Gulino
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2019 // 118 min // Uscita ITA: 30 Gennaio 2020 
Generi: DRAMMATICO, MUSICALE, ROMAN-
TICO, STORICO   Un film di Rupert Goold 
con Renée Zellweger , Rufus Sewell e Michael
Gambon 
distribuito da Notorious Pictures

JUDY

Judy, fim diretto da Rupert Goold, è ispirato
alla poliedrica figura di Judy Garland (Renée
Zellweger), attrice, cantante e ballerina statuni-
tense, nota al grande pubblico soprattutto per
l'interpretazione di Dorothy ne Il mago di Oz.
Una carriera brillante iniziata in giovane età, la
sua, e proseguita con grandi successi - come
Incontriamoci a St. Louis ed È nata una stella -
che hanno accompagnato .....

APPUNTAMENTO AL CINEMA

2019 // 106 min // Uscita ITA: 30 Gennaio 2020 
Generi: COMMEDIA, RAGAZZI, FANTASTICO
Un film di Stephen Gaghan 
con Robert Downey Jr. , Antonio Banderas e
Michael Sheen 
distribuito da Universal Pictures

DOLITTLE

Siamo nell'epoca Vittoriana: dopo aver perso la
moglie sette anni prima, l'eccentrico Dr.
Dolittle, un noto veterinario, diventa un reclu-
so nella sua villa, con la sola compagnia dei
suoi numerosi animali esotici. Ma quando la
giovane Regina si ammala gravemente, il
Dottore è costretto a intraprendere un viaggio
avventuroso su un'isola leggendaria in cerca di
una cura.

2019 // 97 min // Uscita ITA: 20 Gennaio 2020 
Generi: DOCUMENTARIO
Un film di Andrej A. Tarkovskij 
distribuito da Lab 80

ANDREJ TARKOVSKIJ: IL
CINEMA COME PREGHIERA

Andrej Tarkovskij. Il cinema come preghiera,
film diretto da Andrej A. Tarkovskij, è un docu-
mentario sul cineasta russo che racconta trami-
te materiale d'archivio e inedito la sua vita e la
sua arte. Otto opere formano la sua filmografia,
ritenuta un intero capolavoro della cinemato-
grafia mondiale, che ha mosso critici, studiosi e
spettatori ad analizzare e tentare di comprende-
re la sua poetica.

2019 // 110 min // Uscita ITA: 23 Gennaio
2020 
Generi: DRAMMATICO, GUERRA
Un film di Sam Mendes 
con George MacKay , Dean-Charles
Chapman e Mark Strong 
distribuito da 01 Distribution

1917

Durante la Prima Guerra Mondiale due soldati
britannici, Blake e Schofield, sono incaricati di
una missione apparentemente impossibile: riu-
scire ad attraversare il territorio nemico per con-
segnare un messaggio di vitale importanza che
potrebbe salvare la vita di centinaia di soldati,
compreso il fratello di Blake.

33

2018 // 82 min // Uscita ITA: 20 Gennaio 2020 
Generi: DOCUMENTARIO
Un film di Don Millar 
distribuito da Wanted

BOTERO - UNA RICERCA
SENZA FINE

Fernando Botero è l'artista colombiano più famo-
so nel mondo. Nato a Medellin nel 1932, ha vis-
suto a Firenze negli anni '50, a New York nei '60
e nei '70 a Parigi. Le sue sculture giganti e le sue
forme naif, sensuali e sinuose sono riconoscibili a
prima vista e ben note ai pubblici d'Europa e degli
Stati Uniti...

2020 // Uscita ITA: 29 Gennaio 2020 
Generi: EVENTO SPECIALE
Un film distribuito da Nexo Digital

ROYAL OPERA HOUSE
LA BOHÈME

La trama di Royal Opera House: La Bohème
(2020). Adattamento della famosa opera lirica di
Giacomo Puccini: la storia del povero poeta
Rodolfo e della sarta Mimì, malata di tubercolosi.
Mimì è gravemente malata di tubercolosi e, affin-
ché possa trovare un amante più ricco che possa
curarla...

2020 // Uscita ITA: 30 Gennaio 2020 
Generi: AZIONE, THRILLER
Un film di William Eubank 
con Jessica Henwick , Kristen Stewart e T.J.
Mille distribuito da Walt Disney Studios Motion
Pictures Italia

UNDERWATER

La storia è quella di un gruppo di ricercatori subac-
quei che si immerge fino a un laboratorio posiziona-
to 7 miglia sotto il livello del mare. Quando un terre-
moto distrugge gran parte della struttura, ai nostri
eroi resta solo da tentare azioni estreme: già solo così
la situazione è critica, ma ad aggravarla ci pensano
misteriose creature assetate di sangue...

Gli ultimi film in uscita nelle sale romane

2020 // 136 min // Uscita ITA: 30 Gennaio 2020 
Generi: DRAMMATICO
Un film di Destin Cretton 
con Michael B. Jordan , Jamie Foxx e Brie
Larson 
distribuito da Warner Bros

IL DIRITTO DI OPPORSI

Il Diritto di Opporsi, film diretto da Destin
Daniel Cretton, è la storia di Bryan Stevenson
(Michael B. Jordan), un avvocato che ha scel-
to di impiegare la sua professione per lottare
affinché le ingiustizie non rimangano impuni-
te. Dopo la laurea ad Harvard, Bryan decide di
rinunciare alle diverse cause remunerative, ma
sceglie di intraprendere una strada più difficile
e meno battuta.
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